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В чем твердость
Технология производства 

твердых сплавов мне, не спе
циалисту, показалась доста
точно простой. Берутся по
рошки различных металлов, 
смешиваются в определенной 
пропорции, затем при помощи 
пресса и штампа формуется 
деталь, и вот после того, как 
в специальной печи произой
дет спекание, — деталь гото
ва. Теперь ее можно устанав
ливать в буровые коронки, 
инструменты металлорежу
щих станков, короче, везде, 
где нужна твердость.

Процессы, которые происхо
дят сегодня в среде комсо
мольцев и молодежи Киров- 
градского завода твердых 
сплавов, удивительно схожи 
с теми, что так кратко мне 
описал секретарь комитета 
комсомола завода Александр 
Киселев. У комсомольских 
вожаков, которые приходят 
к руководству, есть большое 
желание сплотить, «сформо
вать» ребят, «спечь», как де
таль в печи, проверив на кон
кретных делах, чтобы ком
сомольские организации не 
уступали по крепости про
изводимым на заводе спла
вам. Непростая задача. Тем 
более, что немалая часть мо
лодежи похожа пока на рас
сыпанный металлический по
рошок. Возьмем, к примеру, 
цех вольфрамо-кобальтовых 
сплавов. Комсомольская ор
ганизация здесь вторая по 
численности на заводе. Мо
лодежи около 40 процентов. 
15 сентября секретарем бюро 
ВЛКСМ товарищи по работе 
избрали Анну Кадникову.

— В последнее время, — 
считает Анна, — комсомоль
ская организация цеха посте
пенно разваливалась. Ли
деров как таковых не бы
ло. Работали 2—3 человека. 
Некоторое время даже ком
сомольский уголок отсутст
вовал. Рядовые комсомольцы 
зачастую не знали, кто из ре
бят является членом бюро, 
чем занимается, ва какой 
участок работы отвечает. 
Многие до сих пор занимают 
пассивную позицию, от дру
гих требуют, а сами делать
ничего но хотят. Новый со
став комсомольского бюро, я 
считаю, подобрался сильный. 
В первую очередь решили 
нанести элементарный поря
док. Разбираемся с теми ком
сомольцами, у кого есть за
долженность по уплате член
ских взносов. Во главу угла 
думаем поставить индивиду
альный подход к каждому 
человеку и конкретные дела. 
Без этого авторитет комсо
мольской организации нам в 
цехе не поднять.

Александр Киселев считает, 
что с избранием А. Каднико
вой комсомольская работа в 
цехе № 1 изменится к луч
шему. В коллективе цеха ее 
знают. Два года была брига
диром обработчиков твердых 
сплавов. Сейчас возглавляет 
бригаду фасонной мастер
ской.

У Алексея Борисова — 
старшего мастера цеха № 3, 
свои проблемы. В этой долж
ности он тоже недавно — 2

В эту осеннюю пору Сверд
ловский плодоовощной кон
сервный завод (он располо
жен на стыке Сортировки и 
Уралмаша) напоминает боль
шой и щедрый натюрморт. 
Кругом кадки с облепихой, 
красной и черноплодной ря
биной, ящики с яблоками...

Дикорастущие составляют 
немалый объем в общем про
изводстве «маринадки»: так 
запросто окрестили завод жи
тели переулка Никольский, 
где находится предприятие. 
До 1984 года оно являлось 
цехом «Горплодоовощторга», 
а теперь в ведомстве агро
прома, С переходом к ново
му владельцу (недавно создан« 
ному в Свердловске агропро
мышленному комбинату) к 
цеху сделан пристрой: тут 
разместились контора, лабора
тория, складские помещения. 
Правда, оснащение осталось 
старое, чувствуется и сейчас 
невнимание бывших хозяев к 
этому производству.

Обследуя материальную ба
зу завода, специалисты 
Свердловского горисполкома 
вынесли решение: износ ак
тивной части производствен
ных фондов составляет 93,2 
процента.

— Приняв завод в феврале 
нынешнего года, — рассказы
вает молодой директор Ан
дрей Вагисович Ваизов, — ре
шил начать с обновления ме
ханизмов. У нас ведь и моло
дежь потому не задерживает
ся, что много еще ручных

НЭП: новый экономический порядок - __________________ —

месяца, а время горячее. За
вод перешел на самофинанси
рование и самоокупаемость, 
это, естественно, отразилось 
и на работе цеха. Лекции по 
новому хозяйственному меха
низму, что конспектировал в 
Уральском политехническом 
институте, еще не забылись. 
Всего два года прошло, как 
закончил вуз. Но ведь реаль
ное производство — это не 
студенческая аудитория. 
Здесь сложнее.

При переходе на новые та
рифные ставки пришлось раз
рабатывать новые рабочие 
инструкции, пересматривать 
нормы выработки, положение 
о премиях, другие цеховые до
кументы. В этом очень по
могло то, что после распре
деления довелось поработать 
на рабочем месте, а затем 
сменным мастером. Сейчас 
Алексею предстоит участво
вать в решении тех цеховых 
проблем, которые, как гово
рится, достались по наслед
ству. Проектные мощности 
цеха в настоящее время пре
вышены в три раза, на учарт- 
ках прессовки и епекаиия 
нормы выработки значитель
но выше среднеотраслевых.

На первый взгляд, показа
тели должны радовать. Но 
если учесть, что оборудова
ние в основном работает бо
лее 20 лет, а износ прессо
вого оборудования составляет 
126 процентов, станет понят
но, что цех работает на пре
деле. Долгое время произво
дительность труда повышали 
самым простым способом — 
кличем: «Давай, давай!», и 
этим довели цех до критиче
ского состояния. Делали Это 
одни, а исправлять положе
ние приходится другим. Не
смотря на то, что А. Борисов 
еще только кандидат в члены 
КПСС, по его инициативе 
было проведено собрание 
партгруппы, на которое были 
приглашены мастера цеха. 
Говорили о повышении их 
роли в организации произ
водственного процесса, о не
обходимости повышения про

Секретарь Президиума
Верховного Совета СССР
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Президиум Верховного Сове

та СССР сообщает, что на рас
смотрение десятой сессии Вер
ховного Совета СССР одиннад
цатого созыва имеется в виду 
внести следующие вопросы:

1. О Государственном плане 
экономического и социального 
развития СССР на 1989 год м о 
ходе выполнения Государствен-

СЕЗОН РЯБИНЫ
актуальный репортаж

о пе раций.
На шинковке овощей, про

тирке ягод, закатывании банок 
действуют, конечно, автома
ты. Однако на упаковке про
дукции в тару, наклеивании 
этикеток (17 тысяч банок — 
дневной выход завода) без 
людских рук не обходятся. 
До прихода нового инженера 
Юрия Николаевича Карамыше
ва бой стеклянной тары при
носил предприятию огромные 
убытки. Карамышев — меха
ник, как говорится, от бога. 
За короткое время он успел 
отладить многие старые аппа
раты, установить несколько 
новых агрегатов. «Стеклянных» 
убытков не стало.

Вторая забота руководите
лей — ассортимент. Для изо
бретений новй:х изделий, для 
интенсивной консервации 
осень—самая благодатная по
ра. 8 ассортименте нынешне
го года — 47 наименований. 
Многие из них — новинка для 
торгового прилавка. Еще 2—3 
года назад нельзя было купить 
консервированные укроп, 
сельдерей, петрушку, тогда не 
поставляли в кондитерское 
производство морковные цу
каты. В этом году освоен яб- 
лочно - облепиховый напиток.

Нет проблемы с покупкой рИ- 
бины, протертой с сахаром, 
дробленой калины. Решено 
внедрить в производство пе
реработку кабачков, которы
ми затоварились местные сов
хозы.

— А клюква? — спрашиваю 
Андрея Ваизова.

— Вопрос актуален, но уте
шить ничем не могу: слишком 
высокие закупочные цены в 
Свердловской области. За 
клюквой дешевле съездить в 
Белоруссию, нежели по 4—5 
рублей за килограмм поку
пать ее в облпотребсоюзе.

Не потому ли исчезло с 
прилавков любимое детское 
лакомство — клюква в саха
ре? И зря мы виним в том 
кондитеров: закупочные цены 
на дикорастущие ягоды дейст
вительно у нас непомерно вы
соки, Сейчас у завода появи
лась возможность работать по 
договорным ценам. Постав
щики-охотники, заготовители— 
идут навстречу. Это может 
решить ряд насущных проб
лем.

Пока же самим работникам 
консервного предприятия при
ходится ездить по стране в 
поисках нужного сырья. Сей
час, например, в командиров

ке во Владимирской области 
находится заведующая лабо
раторией Светлана Викторовна 
Кравченко. Цель — закупить 
грибы. На продукцию из этих 
даров леса постоянно посту
пают заявки на завод.

...Разговор с директором 
прерывает телефонный звонок 
из совхоза «Свердловский»: 
овощеводы .предлагают для 
переработки сто ящиков ук
ропа. Если бы в августе, на
верняка Ваизов не отказал бы 
работникам сельского хозяй
ства. А сейчас все его про
изводство настроено на пере
работку ягод. Накладно пере
страиваться, тем более что сто 
ящиков укропа лишь на полча
са работы.

— Да и целесообразней сов
хозу «свежьем» продать лю
дям свой товар, — поясняет 
отказ директор.

Вопрос о рентабельности не 
сходит с повестки дня. Тем 
более, что приходится часто 
работать с нестандартной про
дукцией, в обстановке лимита 
на сахар, нехватке рабочих 
рук (проходная-то «Уралма
ша» напротив). Из-за сахара 
пришлось отказаться от изго
товления соков, сиропов...

Не знаю, как зимой, а сей

сплава?
феесиональной подготовки, 
экономических знаний.

Алексей считает, что кар
динально может улучшить по
ложение цеха реконструкция. 
Но это в перспективе, а пока 
для того, чтобы выполнить 
производственную программу, 
приходится иной раз в конце 
месяца просить людей из за
водоуправления или других 
цехов помочь. Удалось, прав
да, в последнее время доба
вить в цех четырех рабочих, 
но это лишь латание дыр. 
Серьезным тормозом на пути 
технического перевооруже
ния остается монополия по
ставщиков станков и обору
дования. Те прессы, что про
изводит Таганрогский маши
ностроительный завод, хуже 
тех, что установлены в цехе 
еще в 1949 году. Они неудоб
ны в работе, но самое глав
ное, ненадежны. Даже их 
создатели, приезжавшие не
давно на завод, не смогли 
отладить их как следует.

Твердость сплавам, кото
рые производятся на заводе, 
придают тугоплавкие метал
лы — вольфрам, молибден, ко- ’ 
бальт. Взвесив на ладони де
тали из этих сплавов, я убе
дился : тяжелы.

Весомые, значимые дела 
могут делать люди, которым 
чужды легковесность сужде
ний и позиций, в ком сплав
лены совесть, достоинства, 
честь с трудолюбием и про
фессионализмом. Надеюсь, 
что герои этой публикации 
из таких.

В. МИХАЙЛОВ.
Кировград. .

НА СНИМКАХ: Анна Кад- • 
никова, секретарь комсомоль
ской организации цеха 1 
Кировградского завода твер
дых сплавов, с подругами по 
работе Любовью Коротиной 
(в центре) и Анной Галиул
линой (слева); Алексей Бо
рисов, старший мастер цеха 
№ 3, член комитета ВЛКСМ 
завода; твердые сплавы.

Фото Л. БАРАНОВА.

УКАЗ

Президиума Верховного Совета СССР

О созыве сессии 
Верховного Совета СССР

Президиум Верховного Совета СССР постановляет:
созвать десятую сессию Верховного Совета Союза Со

ветских Социалистических Республик одиннадцатого со
зыва 27 октября 1988 года в городе Москве.

Председатель Президиума
Верховного Совета СССР

А. ГРОМЫКО.

Т. МЕНТЕШАШВИЛИ.

час, осенью, « пору сбора 
урожая, на предприятии побы
вать любопытно. Щедр сен
тябрь: белокочанная капуста 
и помидоры, лук и свекла, 
рябина и облепиха, яблоки и 
калина. Все это моется, ва
рится, шинкуется, протирает
ся, жарится. На полную мощь 
пущены отпариватели, мойка, 
транспортер «гусиная шея», 
жарочная печь Крапивина. А 
сырье все прибывает, запу
скается в конвейер. Меж аг
регатами снуют грузчики с 
мешками, тележками, кадками, 
заполненными -дарами земли. 
За привычной текучкой про
должает работать смекалка 
производственн иков.

Завод вплотную подошел к 
решению вопроса о мезге. 
При производстве томатной 
пасты остается много зерен и 
кожуры. Это и есть мезга, бо
гатая аминокислотами и бел
ками, Этих-то веществ как раз 
и недостает в меню уральцев. 
Заводчане работают в тес
ном контакте с кафедрой био
логии Уральского лесотехни
ческого института. Совместно 
трудятся они и над выполне
нием . заказа. кондитеров: 
требуется прочный краситель 
из натурального сырья для

дискуссионная трибуна

Интересно?
Включайся в работу!

В октябре после летнего перерыва возобновит •”чятня 
городской молодежный дискуссионный клуб в Ц1 ь име
ни А. Герцена —- филиал свердловской городской «Дис
куссионной трибуны».

Сейчас совет клуба ведет подготовительную работу, 
продумывает темы для обсуждения, ищет новые формы 
проведения встреч и ждет предложений, помощи ог тех, 
для кого клуб стал или станет необходимым в духовной 
жизни.

Наши постоянные читатели в курсе того, что происхо
дило в молодежном дискуссионном клубе в прошлом се
зоне, — газета регулярно их об этом информировала. А 
для новичков (такие наверняка будут!) сообщаем: клуб 
провел обсуждения статей И. Клямкина «Какая улица 
ведет к храму?» и А. Нуйкина «Идеалы или интересы» 
(обе опубликованы в журнале «Новый мир»), дискуссию 
«Какой социализм народу нужен?», теле диспут с литера
турным критиком Н. Лейдерманом о тенденциях современ
ного литературного процесса, одно из занятий было-по
священо теме «Политический портрет Сталина»...

Занятия проходили в форме дискуссий, лекций, с по
следующими вопросами-ответами, и каждый вечер в1 мо
лодежном клубе завершался бурным обменом мнениями. 
В клуб, заявленный как «молодежный», приходили и лю
ди старшего возраста — это не вызывало конфронтации 
поколений, напротив, обогащало взаимное обсуждение, об
щение. За короткий срок работы клуба (с декабря прош
лого года) сформировалось его ядро — студенты сверд
ловских вузов, представители трудовых коллективов, 
неформальных объединений. Большую помощь молодеж
ному филиалу оказывают совет городской «Дискуссион
ной трибуны», ученые-обществоведы, творческая интел
лигенция Свердловска.

Совет клуба обращается к читателям «На смену!» с 
вопросами. Какой вам видится дальнейшая работа клу
ба? Какие темы вам интересно обсудить на его занятиях? 
Что нового можно внести в формы работы молодежного 
дискуссионного клуба?

Ваших ответов, предложений ждут в Центральной го
родской библиотеке имени А. Герцена (ул. Чапаева, 5), 
информационно - библиографический отдел .(телефон 
22-84-05) — это главный учредитель и организатор клу
ба. Ждем их и в редакции, письма присылайте нам с по
меткой «Дискуссионная трибуна» или звоните по телефо
ну 56-17-71.

впервые
Театр 
ждет вас

Свердловчане, наверное, 
уже обратили внимание на 
ярко-розовые листки с брос
ким призывом «Всем!», рас
клеенные на афишных тум
бах. Ко «всем!» обращается 
новый свердловский театр, ко
торый в декабре откроет свой 
самый первый дебютный се
зон : Камерный музыкальный 
театр для детей и юношества.

Организационно он создан в 
апреле. Но впереди еще море 
работы, ведь театр готовит к 
открытию сразу десять спек
таклей. И если детские теат
ры вообще испытывают ре
пертуарный голод, то что уж 
говорить о музыкальных те
атральных произведениях для 
юных зрителей!

Бот почему новый театр 
так настойчиво взывает о 
помощи к композиторам и 
драматургам, дирижерам, ре
жиссерам, актерам и музы
кантам. А еще к художни
кам-дизайнерам — ведь и 
сценография детского музы
кального театра мыслится 
особенной. Не обойтись теат
ру и без советов педагогов, 
социологов, театр призван ре
шать задачи не только эсте
тические, но и воспитатель
ные. Но прежде всего, театр

него плана »кономичеекоп» и 
социального развития СССР в 
1988 году.

2. О Государственном бюдже
те СССР на 1989 год и об ис
полнении Государственного 
бюджета СССР за 1987 год.

3. Об утверждении Указов 
Президиума Верховного Совета 

сладких изделий. Он уже раз
работан, запантеитоеан, оста
лось внедрить в серийное про
изводство.

— Не буду рассказывать об 
исходном сырье красителя и 
его технологии. Скажу лишь, 
что мы обошли в этом вопро
се японцев и американцев, 
давно решающих такую про
блему, — директор Андрей 
Ваизов не скрывает гордости.

Гордость и честолюбие, по- 
моему, те качества, без кото
рых руководителю даже сред
него звена не добиться успе
ха: просто не будет полета, 
мечты — отправных точек лю
бого изобретения. Андрей 
Ваизов поделился со мной 
мечтами. Когда будет свое 
помещение с прилегающей к 
нему территорией (сейчас за
вод расположен на террито
рии городской овощной базы 
№ 6), он обязательно разве
дет рядом с заводом сад — 
плодовые кусты и деревья. 
От этого выиграет и пред
приятие и покупатель. Хоро
шая прибыль позволит приоб
рести для консервного цеха 
самое совершенное импорт
ное оборудование. Чтоб каж
дую этикетку наклеивал авто
мат. Чтоб десятки тысяч ба
нок, минуя руки человека, 
были готовы к реализации. 
Свежий поток рабочей силы 
тогда обеспечен. И вообще: 
рябиновая роща под окном... 
Это прекрасно!

Т. СЫСОЕВА
Свердловск,

заинтересован в будущем зри
теле — взрослом и юном, 
без него сцена останется лишь 
сценой, а Театр не состоится. 
Сейчас приступило к работе 
бюро организации зрите
ля, состоящее из студентов 
Уральской консерватории и 
музыкального факультета 
педагогического института.

Они будут выезжать с теат
рализованным лекторием в 
школы, детские сады, расска
зывать о будущем Камерном 
музыкальном театре. Такие 
встречи БОРЗ проведет не 
только с маленькими зрителя
ми, но и со взрослыми — 
родителями, учителями.

А для первого знакомства, 
пока заочного, назову не
сколько спектаклей, которые 
сейчас готовятся к постанов
ке: мюзикл С. Баневича «Том 
Сойер», вокально-пластиче
ское представление «Тайна 
синей пантеры», опера для 
взрослых «Испанский час» 
Равеля... Здесь следует пояс
нить, театр будет арендовать 
площадки у Дворцов куль
туры, клубов и, как предпо
лагается,. сразу два зала — в 
одном ребятишки посмотрят, 
к примеру, «Муху-Цокотуху», 
а в другом взрослые будут 
слушать Равеля.

О «Мухе-Цокотухе» тоже 
разговор особый. Этот балет 
С. Владимирова маленькие 
зрители увидят в исполне
нии своих ровесников — уча-

студент и урожай

ФОРМШНО
ШИССЛР, ио...

Ирбитский райком комсо
мола. Начало рабочего дня. 
Второй секретарь обзвани
ваем хозяйства района — 
приглашает на встречу в 
райком комиссаров студен
ческих уборочных отрядов. 
Для чего? Во-первых, конеч
но. для дачи - «ценных ука
заний», ну, и во-вторых... по 
выражению самих комсо
мольских работников, — 
«посмотреть, кто они такие».

Оставив пока в стороне 
вопрос о подобном принци
пе работы товарищей из 
райкома, задумаемся над 
этим вопросом — «что такое 
комиссар и командир в сту
денческом уборочном отря
де?» Ведь за множеством 
серьезнейших проблем «сту
дент — хозяйство», скрыва
ются не менее серьезные — 
«студент — отряд».

Итак, кто они — коман
дир и комиссар отряда.

— Комиссар? — бригада 
грузчиков уборочного отря
да студентов-юристов, рабо
тающих в поселке Фомино 
колхоза «Родина», после 
ужина была в хорошем рас
положении духа. — Это ко
торый в кожанке, с маузе
ром и на коне?! Нет, комис
сара нам не надо!

К сожалению, больше ни
чего к портрету комиссара 
фантазия будущих юристов 
добавить не смогла.

Но шутки в сторону. И ре
бята размышляют серьезно:

— Комиссар и коман
дир — это, как нам кажет
ся. «должности» чисто строй
отрядовские, искусственно 
привнесенные в структуру 
уборочного отряда. В отря
дах нашего института, на
пример, нет ни командира, 
ни комиссара. И это вряд ли 
мешает пам хорошо рабо
тать. Нас вполне устраива
ет руководство наших препо
давателей. А что касается 
«комиссарской работы»... 
Что ж, ее с успехом заме
нит местный клуб.

Итак, какова должна быть 
структура студенческого 
уборочного отряда?

Мнений столько же, сколь
ко отрядов, вернее, сколько 
институтов. Ведь в каждом 

I сложились свои традиции.

стников хореографической 
студии «Щелкунчик», кото
рая создана при театре. Кста
ти, набор в студию юных тан
цовщиков от 5 до 14 лет 
продолжается. По этому воп
росу и е предложениями 
творческих инициатив можно 
обратиться по телефону 
51-32-39.

...Не пройдите мимо этой 
маленькой броской афиши. 
Не пропустите открытие но
вого театра. Быть может, 
оно станет действительно 
Открытием для всех нас?..

киноуниверситет

От братьев Люмьер 
до Тарковского

Любите ли вы кино? Интере
суетесь ли его историей? Хо
тите ли посмотреть фильмы- 
шедевры, которых еще никог
да не видели? Если да, то 
новое дело, затеваемое Сверд
ловским межобластным отде
лением всесоюзного «Кино
центра», как раз для вас.

С 5 октября начинает заня
тия киноуниверситет по про
грамме, названной «От брать
ев Люмьер до наших дней» — 
об истории кино.

Курс рассчитан на три года, 
и за это время «киностуден- 
ты» увидят уникальные ленты 
из собрания «Госфильмофо-н- 
да», познакомятся с творче
ством выдающихся актеров и 
режиссеров мирового кино.

В нынешнем учебном году 
пройдет 16 занятий, посвя
щенных периоду со дня рож
дения кино до двадцатых го
дов нашего столетия. На эк
ране в «университетской ау
дитории», которая расположит
ся в Свердловском ДК автомо
билистов, вы увидите работы 
Мэри Пикфорд, Макса Лин
дера, Дугласа Фербенкса, 
Греты Гарбо, Чарли Чаплина, 
Асты Нильсен. Познакомитесь 
с ранними фильмами Рене 
Клера, Жана Кокто, Луиса 
Бунюэля, с лентами мастеров, 
стоявших у истоков зарожде
ния русского и советского ки
ноискусства: Протазанова,
Ханжонкова, Кулешова, Ко
зинцева, Эйзенштейна, Эрмле
ра, Дэиги Вертова...

Стоимость годового абоне
мента 8 рублей. Приобрести 
его вы можете в свердловском 
Доме кино (Луначарского, 
137, 3-й этаж, телефон
55-42-65).

Дежурная по новостям 
Е. ШАКШИНА.

В отрядах Уральского 
университета, например, 
«руководящие посты» зани
мают студенты, и все хозяй
ственные и внутриотрядные 
вопросы решаются без под
сказок преподавателей.

Студенты Свердловского 
юридического, как видим, 
полностью отдали бразды 
правления в руки старших.

Особая ситуация сложи
лась в уборочных отрядах 
Уральского лесотехническо
го института.

Юрий Антонинович Си
бирцев, старший научный 
сотрудник кафедры физиче
ской химии, куратор распо
ложенного в Ачите отряда, 
приобрел за время уборки 
урожая сразу несколько 
«специальностей»: он коман
дир и комиссар, мясник и 
извозчик, страж обществен
ного порядка и снабженец.

Человек преклонного воз
раста вынужден, оставив 
научную, работу, заниматься 
вопросами, далекими от его 
прямой специальности.

В ответ на вопрос о сту
денческом самоуправлении 
в «колхозе» Юрий Антони
нович лишь безнадежно мах
нул рукой.

— Да, формально у нас 
есть командир и комиссар 
отряда. Лена Огаркова и 
Ирина Таскова — второкур
сницы. С «абитурой», кото
рая почти полностью состав
ляет отряд, они справиться 
не могут. У девушек нет ни 
авторитета среди первокурс
ников. ни опыта практиче
ской работы. Ведь быть хо
рошим сборщиком еще не 
означает способность быть 
хорошим командиром или 
комиссаром — руководите
лем, организатором и вдохно
вителем трудового процесса.

Так что все приходится 
делать мне. Конечно, само
управление — это прекрас
но, но ведь к этому необхо
димо готовиться, воспиты
вать студентов, чтобы в 
«колхозе» они не представ
ляли из себя неуправляе
мую массу, работающую 
«из-под палки». А пока, увы, 
так и получается.

' Ж. ЛИХИНА.
Ирбит.
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НА СМЕНУ!
читатель животноводство ударный фронт
возмущается — Комсомольско-молодежный коллектив Ви

талия Зинновскогб образован в 1986 году, —
-------------- ------- райкома

БОЛЬНО
СМОТРЕТЬ
ВОКРУГ

Жизу я на так называемой 
Старой Сортировке. Район 
действительно старый и дол
жен быть благоустроен лучше,
чем 
что
МОМ

какой-либо другой. Но 
же можно увидеть на са- 

деле? По центральной
улице — Технической — гро
хочут трамваи, дымят маши
ны, особенно в субботу и вос
кресенье (едут на Шуваки-ш, 
на остановку еле пробьешься). 
Дорога пооложеча впритык к 
жилым домам, магазинам, уч
реждениям. Нет у нас благо
устроенных газонов, скверов, 
зато грязи хватает. Много му
сора остается после дневной 
торговли на улицах.

Плохо содержатся трамвай-
ныё и автобусные
Вблизи 
трамвая

конечной
остановки.
остановки

есть зеленый уголок,
но во что он превращен!' Сей
час это настоящий притон для 
пьяниц, Благо — и винный ма
газин рядышком.

Одним словом, больно смот
реть на все это, и особенно 
печально, что люди, кажется, 
бессильны что-либо изменить. 
Куда ни обращайся — полное 
равнодушие властей, ответст
венных работников. Я имею в 
виду разные домоуправления, 
электросети и т. п.-

Э. СОРОКИНА.
Свердловск.

предлагает

БЕЗ ВЫСОКИХ
ПЬЕДЕСТАЛОВ

Много раз бывал в Истори
ческом сквере, и,-мне кажет
ся, это как раз то место, где 
должен стоять добрый памят
ник рабочему. Барельеф, ко
нечно, есть, так ведь он к
стенке припечатан - 
зу и разглядишь.

Памятник нужен,

не ора

но не
Даниле — мастеру-каммерсзу, 
а мастеровому, тому, кто пла
вил знаменитый «соболь». Ибо 
с металла пошла слава наше
го Урала, да и в войну, и ныне 
тем же металлом славен оп.

Я не знаю, каким он будет 
видеться скульптору, но, ду
маю, со мной согласятся мно
гие, что рабочий человек ни
когда не лез на высокие пье
десталы. Пусть он будет бли
же к нам — потомкам. И 
еще: материалом должен 
быть чугун. Наверное, не пе
ревелись еще на Урале масте
ра по чугунному лнтью.

В. ПЕЖИН, 
рабочий.

Свердловск.

.благодарит
РЕБЯТА

«РОВЕСНИКА»
Я и моя жена слепые. 

Мы хотим через газету выра
зить большую благодарность 
добрым людям. <

Недавно пришли к нам ре
бята-комсомол ьцы. Сп роси
ли: «Надо ли вам помочь?». 
Мы, говорят, трудовой отряд 
«Ровесник» из Чкаловского 
района Свердловска. Приеха
ли в совхоз помогать, а пока 
у нас свободное время...

И все-то они сделали нам. 
Сколько дров сложили, наве-
ли порядок во дворе. А то
ведь пройти негде было. Как 
нам благодарить их?

Очень просим: напишите о
них в газете, 
будет таких

Пусть больше 
внимательных

ребят. Жаль, что они не ска
зали фамилии свои. Очень уж 
скромные, но веселые и рабо
тящие.

У нас в деревне тоже есть 
молодые ребята, но они дрова 
за деньги старикам колют.

Семья АНТРОПОВЫХ.
Сысертский район.

начал первый секретарь Каменского 
ВЛКСМ Михаил Балакин.

— В восемьдесят шестом? Значит, 
го два года?

ему все-

Мое удивление было ненаигранным. И фа-
милия звеньевого, и название комплекса. где
он работает. — Покровский— все время на слу
ху. Коллектив — поседитель областного моло-
дежного соревнования, обладатель «Приза вы
зова». Причем выигрывает он с приличным 
отрывом, не оставляя никаких шансов конку
рентам. Так уходит на три корпуса вперед сла
женная восьмерка («экипаж» звена ровно в 
два раза больше, чем у самой «многолюдной»
лодки
без опыта и

15 человек). И представлялось, что
как говорят в спорте — »чув

ства партнера» тут не обойтись. И странно бы
ло слышать о «младенческом»

ОЫТАЮСЬ разделить, что 
же сильней повлияло на 
судьбу Зинковского — 
случаи или закономерности, 

и не могу провести границу. 
Вот кладу на одну чашу весов, 
в общем-то, случайности. Со
гласитесь, не всякий горожа
нин, выезжающий помогать 
селу, рассчитывает вернуться 
из командировки не то чтобы 
счастливым, а хотя бы доволь
ным. Едут, как в ссылку, уби
вают время на грязной дере
венской работе^ маясь от без
делья глухими, . под собачий 
лай вечерами. Виталий же, от
правившись в семьдесят шес
том году «шефствовать» над 
совхозом «Россия», использо
вал вечера с толком и вер
нулся в Краснотурьинск впол-
не счастливым с молодой
женой.

Случай, конечно, так себе, 
совершенно не способный по
трясти наше воображение. 
Потому что встреча двух лю- 
б,ащих почти всегда — игра 
фортуны. Давайте отметим 
другое: смена «среды обита
ния», по всей видимости, не 
сказывается на Зинковском, 
он везде живет полнокровно 
и, как мы убедились, умеет 
нравиться. Существенная черта 
в его характере, из нее проис
текают случайные закономер
ности.

Вот молодая чета оказалась 
в Краснотурьинске без квар
тиры. Другой бы на месте 
Виталия влачил существование 
по общежитиям или чужим уг
лам, но даже не помыслил бы 
оставить город и податься в 
деревню. А Зинковские, не 
разглядев в каком-либо буду
щем перспектив на жилье, 
уехали обратно в Покровское.

И тут надо дать место рас
сказу о еще одном случае, о 
еще одной встрече. В то вре
мя, в 1977 году, о Покровском 
пускали первый в области мо
лочный комплекс с беспривяз
ным содержанием скота. Руко
водил работами Геннадий Ми
хайлович Крючин, ныне канди
дат сельскохозяйственных на-

моя Родина

возрасте звена.

На поверку и впрямь младенец оказался не 
совсем младенцем. «Где-то в году восемьдесят 
третьем —восемьдесят четвертом коллектив у
уже сложился», говорит Зинковский.
что ж, теперь понятно: звено «готовеньким» 
лучило статус комсомольско-молодежного 
без промедления проследовало на вершины

нас 
Ну 
ло-

У<-пеха.
Михаил Балакин тогда занимал в райкоме 

должность заместителя заведующего отделом 
номсомольсних организаций. Именно он разгля
дел в этом коллективе потенциал лидерства. 
Именно он предложил Виталию: «Давайте 
оформим вас как КМК».

• — А я, не поверишь, согласился не сразу, — 
признается Зинковский. — Почему? А вот есть
такой страх выделиться. Стать не нак все.

Не ожидал услышать такое от Виталия: в 
особой скромности его не упрекнешь, ходить 
в героях ему, должно быть, привычно. И 
вдруг — боязнь выделиться.

тет. Видно, так уж наше про
изводство устроено.

Молочные шланги из поли
хлорвинила, по словам Федо
ра Михайловича, они получи
ли лет шесть назад. Хорошие 
шланги, но не вечные ведь— 
поизносились.

— А новые мы купить не 
сможем. Наличных денег у 
звена нет. Начальник ком
плекса пробить ничего не спо
собен. Из района, из области 
приезжали проверяющие, вот, 
как вы сейчас, в блокнотик за
писывали. А шлангов-то до 
сих пор н-ет. Приспосабливаем 
рухлядь всякую, подцепим —

ваться ровными, иначе не из
бежать несправедливости при 
распределении зарплаты и ра
бот. Короче, что^ы получить 
идеальную организацию труда
при
нужны 
личным 
Но где

коллективном 
идеальные

подряде, 
по своим

качествам работники, 
ж их взять? Все мы,

увы, не лишены слабостей.
Островок относительного

благополучия на Покровском 
комплексе не ушел до сих пор 
под воду, на мой взгляд, толь
ко благодаря лидерским каче
ствам Зинковского.

лив 
дела 
рсд

Он, может, и несправед- 
бывает, когда мы свои 
решаем, но за звено пе- 
начальством всегда по

но. Еще в восемьдесят первом 
году на комплексе получали 
всего 1400 килограммов мо
лока от коровы. Сейчас — за 
три с половиной тысячи. А на 
контрольном дворе — боль
ше шести тысяч. А причину 
назвал Зинковский: «Порядка 
стало больше, люди ответст
венней». Они, конечно, заслу
жили частичку тепла. И право 
на самостоятельность тоже.

— С нового года комплекс, 
по всей видимости, перейдет 
на арендный подряд. Я хочу, 
чтобы при этом был налажен 
учет затрат по каждому кор
пусу. Мы тогда сможем ввес-

ном был, кто в отгуле, и вот 
Андрей Гуреев, Алена Орди- 
на, Ирина Бурмистрова, Лена 
Мезенова, Ирина Калинина и 
я самостоятельно доили ко-
ров. Когда закончили, 
ное такое ощущение 
ли — справились.

В КМК 6 человек в

прият- 
испыта-

разные
годы становились призерами 
конкурсов. Нынешняя чемпи
онка области Л. Малиева тоже 
ведь из Покровского. И всех 
их подготовил к соревнова
ниям Зинковский. Не всякий 
спортивный тренер может по
хвастаться, что воспитал столь
ко чемпионов. Я все долыты-

ГРЕЗЫ О МОЛОЧНЫХ РЕКАХ
ук. Зинковсмого определили 
под его начало. Что там, сно
ровку ли, неординарный ли 
характер приметил в молодом 
наладчике « еинадий Михайло
вич—сказать не берусь. Зинков
сний поясняет кратко: «Я ему 
понравился». И добавляет: 
«Крючима считаю своим учи
телем. Мы с тех пор дружим».

В то время еще казалось: 
пусть кисельные берега -— 
принадлежность сказки, но

что к чему. И пришли победы 
на районных, областных, рёс- 
пуоъик<*г.«ких соревнованиях, 
трижды становился призером 
в^е.оюзных конкурсов.

Не смущался в непривычной

молочные 
можно.

реки создать

обстановке, 
и фортуна 
Она любит

Но меня
удивляло: 
победителей

умел нравиться — 
ему улыбалась, 

сильных.
всегда немножко 

почему фамилии 
разного рода

Вот загоним коров
в каменные корпуса, кор
межку им — каждый день в 
строго назначенный час, по 
научно обоснованному рацио
ну, дойки тоже точно по вре-

животноводческих конкурсов 
очень редко встретишь среди

и пошло по ней молоко. Мо
локо, понимаете? Его люди 
пить будут, — сетует Сюндю- 
ксв

Где вы, розовые мечты о 
промышленном производстве? 
Где он, высокомеханизирован
ный конвейер? И Эинковский, 
наверное, не просто расста
вался с иллюзиями, однако 
сейчас он трезв и беспощаден
в своих оценках.

— Комплексы себя не
передовиков производства. С равдали. Мы вложили в

стоит, сказала доярка Ва-
лентина Паршакова.

А стоять приходится часто. 
ПоМните, Зинковский боялся, 
что звено, получив наимено-

ти у себя режим экономии и 
получать за сбереженные кор-

электроэнергию день- 
делится своими плана-

ничего, начнут давать
продукцию, как миленькие. С 
регулярностью автоматов. И_ 
польются молочные реки, хва
тило бы только цистерн. И все
это называется «промыт-
ленное производство молока». 

Геннадий Михайлович умёл
увлекать такими 
Виталий рад был 
Он вообще любит 
идеями.

Комплекс — чем

картинами, 
увлекаться, 
заряжаться

не завод? А

вался, как 
практически 
подопечного

это ему удается 
каждого своего

поднимать до
приличных высот.

— Объяснить невозможно, — 
огорчился Виталий. И все же 
объяснить попытался. — Если 
сравнивать, то с тренировками 
фигуристов. Отрабатывается 
каждый жест, каждое движе-
ние. На 
чение

конкурсе имеет • зна-
все. Например,

ность участника или,
внеш- 

точнее,

на 
ки 
и
с я

заводах главные работни-
— кто? Мужчины. Значит, 

комплекс должен держать- 
на сильной половине. Это

пусть на фермах бабы управ
ляются, а тут — мужики нуж
ны, чтобы технику понимали.

Одним словом, сговорил 
Крючин Зинковского подать
ся в животноводы. Для села
Покровского чуть
первый случай, когда 
пошел коров доить», 
ды...

Но Зинковский уже

ли не 
«мужик 
пересу-

увлекся. 
Одновременно с работой начал
ом тренировки по полной прог-
рамме животноводческих 
курсов. Крючин столько 
секретов раскрыл, ввел t
нйе тонкости хватило

ион- 
ему

на
долгие годы. Да и сам Виталий 
нс лыком шит, смекать начал,

одной стороны, вроде бы, по
нятно: возвращаются они до
мой, а там с кормами плохо, 
навозоудалитель не работает 
и т. д., и т. п. Не с чего взять
ся надоям. И все же должен 
же сказываться класс, профес
сиональный уровень.

— Конкурсы и работа — со
вершенно две разные вещи,— 
категорично заявил Зинков
ский. -— Они отличатся также, 
как соревнования по спортив
ной ходьбе и просто хожде
ние по улице.

И все-таки ему удалось со
вместить два несхожих заня
тия.

строительство миллионы

ол- 
их 

и по-
лучили одни потери. Нангком- 
плекс только три последних 
года дает прибыль. При этом 
гарантий, что и дальше будем 
работать стабильно, нет ни
каких. Ведь молоко начали 
прибавлять только благодаря 
хорошей кормовой базе да
бригадному подряду, 
стало болыйё, люди 
венней.

|j ОГДА-НИБУДЬ

Порядка 
ответст-

истори-
ки, наверное, к-онстати-

ского 
дор

НЕБОЛЬШАЯ комната в 
бытовом блоке конт
рольного двора Покров-

■“ руют: коллективный под
ряд был еще одной несбыв- 
шейся мечтой о равноправ
ном, демократичном, добро-

комплекса. Слесарь Фе-
Михайлович

встретил меня,
Сюндюков 

в общем-то,

вольном 
Светлые 
единства, 
утописта 
коммуны

содружестве людей, 
идеи человеческого 
будь то фаланги 
Фурье или наши 

20-х годов, неизбеж-

приветливо, но с этакой кре
стьянской хитрецой.

— Корреспондент, значит. 
Хорошо, хорошо. Мы много
чего рассказать можем.
Про молочные шланги хотите
послушать?

Нет, положительно 
нашем производстве 
чал, чтобы все было 
гладко. Приди хоть

нигде на 
не встре- 
ладно да 
к самым

наипервейшим передовикам — 
не светлыми замыслами начи
нают делиться, а тем, что гне-

но терпели крах. Островки 
благополучия поглощались 
волнами большой экономики 
или распадались сами по себе: 
сквозь покров сплоченности 
прорывались внутренние про
тиворечия.

Бригадный подряд подразу
мевает: все члены коллектива 
должны быть принципиальны 
и самокритичны. Схалтурил — 
признай свою ошибку и не се
туй, что потеряешь в деньгах. 
Заметил, что товарищ ленит
ся, — - лажи ему на это. И при 
всем при том еще и отношения 
между людьми должны оста-

Всегда тепло встречают зрители выступле
ния танцевального ансамбля .Мукам. (»На
родные мелодии.) Ашхабадского педагоги-

ческого института русского языка и литера
туры.

НА СНИМКЕ; участницы ансамбля.
Фотохроника ТАСС,

образование: перестройка на деле

Чем порадуешь, эксперимент?
лось бы, стоит порадоваться— 
способные у нас школьники, 
молодцы, ребята! А если за
думаться?

Психологи преследовали
цель социальный тренинг:

В школах страны введены, 
а точнее сказать — возобнов
лены . переводные экзамены. 
Сдают их все ученики, начи
ная с третьего класса. Экспе- 

, .римент грозодится второй

произвольно. Впоследствии же время выпускные 8-е,

год. Можно уже
плюсы и минусы этой

наблюдать
СИСТО-

мы, соотносить ее 
зультаты. А чтобы

цели и ре
проблема

была раскрыта как можно 
глубже, рассмотрим ее с раз* 
ных позиций.

Мнение первое. Психологи 
Утверждают, что экзамены 
призваны решать чисто пси
хологические задачи и необ
ходимы в качестве социально
го опыта. То есть должны на
ложить определенный отпеча
ток на психику ребенка и вы
литься у ребят в здоровую
привычку 
койно, без 
проходить 
этап.

— Уже 
школьник I 
вать себя,

относительно спо-
лишних 

этот
стрессов 
сложный

в третьем классе
начинает 

учится
трениро- 

преодоле-
вать эмоциональное состояние
внутреннего волнения, счи-
тает доцент кафедры гедаго-
гик и I 
дидат

психологии УрГУ кан-

Г. П. Мажура.
психологических

И в
моральная подготовка 
ме^ам осуществляется

к

наук 
итоге
экза- 

само-

вание комсомольско-молодеж
ного, выделится из общего ря
да и окажется под прицелом 
зависти, различного рода тол
ков. Опасения подтверждают
ся. .Буквально на днях полу
чил КМК премию за победу 
в областном соревновании — 
400 рублей. И вот уже ловят 
члены звена косые взгляды 
работников из других корпу
сов: «Все им, да им. Призы 
всякие, деньги».

И начальник комплекса Сер
гей Ефимович Бадейщиков не 
пышет гордостью, что у него 
под началом работает такой 
известный коллектив.

— Человек рн, в общем-то, 
не вредный. Сказать, что оби-
жает нас, не скажешь. И
специалист грамотный, 
только холоден к людям, 
так характеризует своего 
ководителя Зи.нковский.

Гораздо непримиримей

Да

РУ-

на-
строена к Сергею Ефимови
чу групкомсорг звена Люда
Якубова. Не может 
обиду. Подготовила 
встрече покровцев с 
совхоза «Бродовской; 
зету. Попросила,
разрешения 
повесить ее
ном здании 
жут-то было.

забыть 
она к 
КМК из 

» стенга- 
заметьте,

у Ладейщикова 
в административ- 
комплекса. Не 
«Зачем? — по-

интересовался Сергей Ефимо
вич,— Вы же встречаетесь, вы 
и читайте. Повесьте у себя на 
контрольном дворе».

— А у нас даже красного 
уголка нет, Ну что за отноше-
ние к нам?
Люда.

возмущается

Действительно, понять труд-

ми Зинковский.
— Теперь это — твоя глав

ная цель?
— Занимает мысли. А вооб

ще главное, к чему стрем
люсь, — привлечь в животно
водство как можно больше 
молодежи.

участницы немаловажна. А 
вообще до среднего конкурс
ного уровня можно довести 
любого человека. Если хочешь.
давай тоиой позанимаюсь,

да
ВЕСНОЙ подошла к Зин- 

ковскому главный вет
врач комплекса Надеж- 
Петровна Ченская.

- Послушай, Виталий, сын
у меня чуть не плачет, про
сится к тебе на практику. Два
года летом 
а нынче ни 
плекс хочу, 

— Пусть

пастухом работал, 
в какую. На кбм- 
и все тут.

приходит, конечно.
О чем разговор? — Виталию 
было даже приятно.

Лет десять назад ничего по
добного в Покровском мы бы 
не услышали. Чтобы парень 
просился в дояры? Да не в 
жизнь. Пример Зинковского 
сломал стереотипы. Сегодня в 
его звене трое мужчин. Се
годня десятиклассник Игорь

съездишь на соревнования.
Я почувствовал, как заигра

ла во мне азартная жилка: «А 
что? Чем черт не шутит?». Но 
заставил себя успокоиться: 
«Да нет уж. Спасибо». И поду
мал: «Не ровен час»...

А ведь под таким заразитель
ным руководством и впрямь 
могла бы процветать област
ная школа молодых животно
водов. Эту идею опять пред
ложил Крючин, встретившись с 
Виталием на последнем обла
стном конкурсе.

— Геннадий Михайлович 
сейчас в облагропроме рабо
тает. Обещает все организо
вать. В Покровском надо по
строить общежитие, классы,

сам комплекс привести
в «товарный» вид. На месяц- 
другой будут приезжать к нам 
парни и девчата со всей обла
сти, изучать здесь передовую

Ченский почитает
ить коров.

Наставник 
сразу. Утром 
слипаются, а 
лый, шутит: 
долго гулял?

ему 
еще

за честь до-

технологию 
плохо.

По-моему,

по-моему, не-

тоже. Появится
понравился 

глаза у всех
Зинковский весе- 

«С кем вчера так 
Кан ни с кем? А

чего же глядишь сонной тете-
рей?» Работает залюбуешь-
ся. Аппарат у него воздух не 
качает. Управится первым, по
дойдет, поможет. Не зазорно 
ему взять в руки метлу и на
чать прибирать рабочее место 
практиканта. Да еще свой до
ильный аппарат отдаст, чтобы 
ты быстрей закончил с делами.

«школа Зинковского», и, воз
можно, нам удастся, наконец, 
«прорыв в технологии». Не 
будем загадывать про молоч
ные реки, но промышленное 
производство — вдруг сумеем 
наладить. Ведь пока уровень
механизации комплексов 
вынуждены соизмерять

мы
со

— Но самый 
ся день — это 
ботали совсем 
взрослых, — 
Игорь. Они

подумаем

запомнивший- 
когда мы ра- 

одни, без 
вспоминает 

кто на выход-

вместе

способностями рабочих и спе
циалистов. Пока еще крупные 
животноводческие предприя-
тия снимают 
дарственных 
множат их.

Каменский

деньги с госу- 
счетбв, а не

О. БАЛЕЗИН. 
район.

ПИР НА РАЗВАЛИНАХ
Теперь,, когда мы получили

ордер на новую квартиру,
можно облегченно вздохнуть 
и попрощаться с прежним 
жилищем. Тем более что оно
обрёчено. 
иться не
ж ты, 
дом.

Казалось, беспоко- 
о чем, а вот, поди

не отпускает старый

Я почувствовал, что каки
ми-то трудно объяснимыми, 
даже призрачными узами, свя
зан с молчаливым и словно 
насупившимся бревенчатым 
строением. Но устным свиде
тельствам, постройке больше 
Ста лет. Правда, до револю
ции в ней размещалась кух
ня владельца усадьбы. Вот 
почему под полом сооружен 
обширный погреб. Вырублен 
он в скале сизо-зеленой поро-

вую квартиру — не чета на
шей каморке. С лоджией. 
Хоть хоровод води.

И все же жаль расставать
ся с обреченным на слом 
жилищем. Впрочем, тепли
лась надежда, что дом не по
гибнет. И начальника завод
ского просил не отдавать на 
разгром «старика», а продать, 
мало ли найдется желающих,
имеющих 
Пообещал 
дить этот

дачные участки.
начальник «обсу-

вопрос» другим,

такой погребищо,
хоть на автомашине заезжай.

Да и все строение сделано 
по-хозяйски, из лучшего ма
териала, из неподсечного ле
са. Еще и сейчас топор отска
кивает от плотной, смолянис
той древесины. Если нижний 
венец бревен сменить, да сте
ны перебрать и оконные ра-
мы ооцовить дом еще
столько же простоит. А то и 
дольше.

Конечно, жить в доме бы
ло непросто. Особенно первое 
время. Пока не отремонтиро
вали. Без настоящего-то хо
зяйского присмотра он не
сколько обветшал. Воробьи 
паклю, что в пазы меж бре
вен забита, порастрепали, по-
вытаскивали на гнезда
свои. Водостоки с крыши по- 
отваливались, а заменить их 
никто не потрудился. Поэто
му, и вода у фундамента скап-

ленного.
В одий далеко не радост

ный для меня день из трам
вайного окна я увидел невда
леке от бывшего нашего до
ма огромный бульдозер с ши
роким поблескивавшим «но
жом».

Я вылез на следующей ос
тановке и пошёл прощаться. 
Строение, разграбленное маро
дерами, с' выломленным по
лом, с изуродованными чем-

более высоким начальником. 
На их разумное решение я и 
надеялся. Но шли дни, неде
ли, месяц и второй минули.

Стали к дому наведывать
ся какие-то люди. Первым 
пожаловал рано утром лысо
ватый крепкий гражданин с 
пуристским рюкзаком на пле
че. И сразу к открытому на
стежь сараю. Пока я вышел 
во двор, он успел кое-что из 
кучи хлама, лежащзю под 
навесом, в рюкзачище свой 
необъятный запихнуть.

Спрашиваю: «В чем дело?». 
А он: «Беру, потому что бро
шено». Я ему: «Кто вам ска-
зал, что все 
Он: «Здесь

это брошено?».
уже никто не

живет».
Другой 

и есть — 
но.

раз заглянул: так
окошечко выставле-

— Вы
дую, — делаете, а?

— Мы только что зашли 
сюда, — лопочет старший из 
них, лет двенадцати-тринад-

что же, него-

то 
(ни 
ми 
ми 
ты

металлическим, тяжелым 
себе, ни людям!) оконны- 
рамами, зияющее дверны- 
проемами (полотнища сня- 
и унесены) представляло

угнетающе грустное зрели-
ще незащищенности и
разбоя. Дом, покалеченный 
и расхватанный, показался 
мне раненым, но еще живым. 
Он словно бы взывал о по
щаде. Но рядом с жертвой 
уже стоял новый бульдозер с 
высветленным работой «но
жом». Кабина пустовала, во
дитель куда-то отлучился. Но- 
он скоро вернется. Да и что он 
значит в предстоящем акте? 
Бульдозерист послушно вы
полнит приказание. Неизвест
но, чье. Месяц уже прошел 
Со дня, когда я ходил по ка
бинетам в поисках того, кто
примет разумное 
покупатель не 
дом. Так ничего 
ся и никого не ; 
меня сложилось

решение: 
нашелся на 
я не добйл- 
разыскал. У 
впечатление,

меняются экзаменационные 
формы — выпускные, вступи
тельные, сессионные экзамены 
в вузах. Но технология про
цесса сдачи уже знакома и не 
вызывает особой доли бес
покойства.

А какова точка зрения 
практиков, учителей, которые 
непосредственно столкнулись 
с системой переводных экза
менов? С просьбой расска
зать об этом мы обратились 
к коллективу учителей сверд
ловской средней школы № 9.

Педагоги были едины во 
взглядах: «Хорошее дело!», 
«Польза несомненная», «Обеи
ми руками «за»! И все же не 
обошлось здесь, возможно, 
как в любом начинании, без 
коварных «но».

С появлением нового дела

10-е—классы еще учатся, им-то 
до экзаменов далеко. А учи
теля в той и в другой кате
гориях, случается, преподают

третий взгляд 
школьников.

Взгляд самих

Все, вплоть 
третьеклассников,

до малышеи- 
заявляют,

появились 
проблемы. 

Говорит

новые школьные

завуч старших
классов школы Н, И. Галыкина:

— Вйеденф экзамены, зна
чит, нужно определить сроки 
их проведения. Я как завуч 
составляла расписание и бук-
вально измучалась.
сами: переводные

Судите 
экзамены

мы проводили с 24 мая, сле
довательно, учебный год нуж
но закончить ещ« раньше. В то

одни и те 
принимать 
тировать 
проводить

же. Им приходится 
экзамены, консуль- 
и одновременно 
последние уроки у

выпускников. Вот И появля
лись у нас в этом году на
кладки в расписании, которых 
невозможно избежать без из
менений в окончании учеб
ного года.

Значит, не до конца еще 
продумана система, сущест
вуют проблемы и иедоработ-
ки в организации. Не избежа
ла она и традиционной бу
мажной волокиты. Такие тон
кости, как заказ 
экзамена и для

пакетов для 
переэкзаме-

новки, получение их в обло- 
но, скрыты от постороннего 
взгляда, но шкбле доставляют 
массу хлопот.

Но в целом же педагоги, 
высказывая свое мнение об эк
заменах, пришли к выводу: 
они нужны для того, чтобы 
побудить учеников по-насто
ящему заниматься, готовиться 
к серьезному отчету в конце 
учебного года.

А теперь третье мнение,

что экзамены нужны, они по
могают суммировать знания, 
разложить все, что есть у те
бя в голове, по полочкам, по
добрать «хвостики» и ... улуч
шить годовую отметку. А 
сделать это, как выяснилось, 
не так уж и сложно. Экзаме
ны оказались вполне снос
ным делом, как говорится, «не

научить детей преодолевать 
свое волнение, но не исклю
чали этого явления вообще. 
А школьники решили, что эк
замены легки и впредь будет 
та« же. Они не готовы к пред
стоящим сложностям, а ведь 
жизнь,как бы это банально ни 
звучало, будет их экзамено
вать, и неоднократно. Справят
ся ли они с этой экзаменов- 
кой? Предположения психоло
гов пока не оправдались. 
Промахнулись и учителя в сво
ем стремлении улучшить под-

ливалась 
бревен,

ц нижний венец 
предусмотрительно

от каменной кладки березовой 
корой отграниченный, подма
чивала. Догадался же кто-то, 
из лени, что ли, золу под 
стены ссыпать, а она в себя

цати. И поспешно к калитке 
отступают.

Отпираю внешнюю дверь и 
вздрагиваю от неожиданно
сти — возле квадратного стен
ного окошечка стоит маль
чонка, щуплый, испуганный. 
И сразу захныкал:

так страшен черт...».
волноваться зря 
себе на будущее, 
ном все остается

Нечего 
уяснили

В основ- 
по-прежне-

му: заниматься надо в учеб
ном году, тогда и сдавать 
будет легко.

Надо-то надо, но ведь учеб
ный год длинный, можно не 
пеоетружд.*ться, что-то не 
доучить и отложить на потом. 
Многие так сделали — взя
лись за ум лишь в последней 
четверти, а то и позже —• 
перед экзаменом. Конечно, 
все зависит от индивидуаль
ных способностей каждого, но 
в целом... То ли от желания 
похрабриться, то ли от того, 
что все теперь позади, но уче
ники в голос говорят, что эк
замены сдавать легко. Каза-

готовку детей ребята,
справившись с заданиями без 
особых усилий, могут так и не 
понять, что такое серьёзная 
подготовка.

Эксперимент продолжается. 
Прошлый учебный год со сво-
ими результатами лишь
первый шаг. Понятно, что это 
дело не одного года. Для то
го, чтобы система перевод
ных экзаменов «сработала», 
нужно время. Но не только. 
Нужна еще и кропотливая 
педагогическая работа, совер
шенствование форм отчетно
сти. Ошибок и просчетов 
здесь быть не должно. Ведь 
от этого зависит судьба 
школьной реформы в целом.

Е. УПОРОВА, 
студентка УрГУ.

влагу всасывала и дерево
ею пропитывала, трухлявила. 

. Эх, нерадивость наша!
Зато летом во дворике —

— Дяденька, я 
Они меня сюда

Пацан грязной 
слезы по щекам 
ет, твердит:

не виноват, 
затолкнули.

ладошкой 
размазыва-

что тот, решивший судьбу 
старого дома, безлик и не
уловим. Меня лишь спросили: 
деньги, хозяин, получил? В 
таком случае чего же я хо
жу и мешаю людям работать.

Все. В следующий полдень 
на месте нашего дома и чуть 
подальше высилась огромная 
куча расщепленных досок, 
поломанных бревен и разного 
строительного мусора. Доб
ротное строение, которое еще 
послужило бы людям, превра-

свой обитаемый островок
средь моря асфальта и скал 
бетона. небольшом огоро
дике кое-что из овощей про
израстало, но больше —■ цве
ты да травы. И во всякую 
погоду этот клочок землицы 
оставался желанным и при
тягательным: зимой — суг
робами, весной — первыми 
желтыми бликами одуванчи
ков, которые так глаз радуют, 
летом — густыми травами, 
сиренью из-за ‘забора да раз
ными цветами, в том числе 
и несеянными, а исконно 
здесь произраставшими: мать- 
и-мачехой, клевером и прочей 
красой. >

Теперь все это в прош-
лом. Сотрудники завода, ко
торому принадлежит терри
тория, еще два года назад 
поведали нам, что по участ
ку, где стоят наш и соседние 
дома, проложат теплотрассу. 
В общем, вселились‘мы в по

— Не буду, больше никог
да такого не сделаю.

На этом, однако, приклю
чения с домом не кончились, 
а только, можно сказать, на
чались.

Вскоре выдворил я рыже
ватого полупьяного детину лет 
двадцати со слюнявым ртом— 
тот доской раму высадил и 
отнекивался весело. Вот ведь 
как получается: удовольст
вие люди получают, бездумно 
сокрушая содеянное руками 
человеческими. И откуда в 
нас эта жажда разрушения 
взялась? Кто этому парню 
внушил, что «ничье», пусть 
«брошенное», но жилье чело
веческое можно разорить, пре
вратить в осколки и облом
ки, причем безнаказанно? И 
как рука поднимается сокру
шать дом? Обо всем этом я 
про себя подумал, ибо ясно 
видел, что этому дылде уже 
бесполезно толковать о свя
тости человеческого жилища, 
неприкосновенности его, даже 
по каким-то причинам остав-

тили в тлен.
первую очередь 
шил его судьбу, 
нашего старого

И никому» в 
тем, кто ре

ке было жаль 
дома.

Вокруг этой гигантской го
ры изуродованного дерева, 
смятой жести вперемешку с 
кустами малины и чернозе-
мом суетились мизерные 
ловеческие фигурки, они 
то вытягивали из кучи, 
локли к своим тележкам,

че- 
что-

во- 
лег-

ковым автомобилям, к трак
торному прицепу, складывали 
добычу в штабеля — пир на 
развалинах.

А ведь кто-то именно в это 
время мог бы жить в нашем
бывшем и — увы! ужэ не
существующем доме.' И дом 
спасал бы жильца от дождя 
и стужи. Но теперь он быт 
не только умертвлен, но и 
разорван на куски, бессмыс
ленно, во вред всем и вся. 
Остатки его ожидала город
ская свалка..

Ю. РЯЗАНОВ, 
библиотекарь. 

Свердловск.
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ВОЗМОЖНО ЛИ СОТРУДНИЧЕСТВО
органов МВД СССР с коллегами из других стран?

Все чаще и чаше мы говорим о международном сотрудниче
стве. Наконец-то мы поняли (по крайней мере, большинство), 
что это не блажь, не очередная мода, а настоятельная необхо
димость, и"о придумывать велосипед, когда уже создан авто
мобиль, поздновато, а главное — невыгодно. Если с сотрудни
чеством в экономике, науке, технологии, экологии вроде все 
ясно, то с общественными и государственными институтами 
вопрос стоит гораздо сложнее.

Как МВД СССР сотрудничает с другими странами? С этим 
вопросом корреспондент АПН Геннадий Леонов обратился к 
начальнику Организационно-инспекторского управления МВД 
СССР Василию Игнатову. <

-— Их пока очень немного. 
В основном наше министер
ство сотрудничает, конечно, 
с коллегами из социалистиче
ских стран. Это и обмен опы
том, технологией, и непосред
ственная помощь в раскры
тии преступлений, и обмен 
информацией.

Есть у нас примеры взаимо
действия и с представителями 
полицейских сил капиталисти
ческих стран. Например, не 
так давно совместно с канад
скими коллегами была прове
дена успешная операция по 
обнаружению большой партии 
наркотиков, шедшей транзи
том через территорию СССР. 
А с Великобританией в фев
рале этого года подписан ме
морандум о борьбе с распро
странением этого зелья. Мо
гу добавить, что мы заимст
вовали у наших зарубежных 
коллег использование соб-ак 
для обнаружения наркотиков, 
некоторые аспекты организа
ции дорожного движения...

Недавно я был в Вене, где 
познакомился с начальником 
управления юстиции Австрии. 
По моей просьбе он показал 
мне центральную городскую 
тюрьму, прекрасно оборудо
ванный дежурный пульт горо

да. Я почерпнул для себя 
много интересного,

— СССР не входит в Интер
пол. Почему!

— Дело в том, что Интер
пол, штаб-квартира которого 
находится во Франции, — это 
большой банк данных о меж
дународной организованной 
преступности, в основном — 
наркобизнесе. Чтобы туда 
вступить, нужно заплатить 
взнос и взять на себя опреде
ленные обязательства,

Я не могу сказать, что ру
ководство МВД СССР против 
вступления в Интерпол, но не
обходимо продумать целесо
образность такого шага.

— Перед МВД СССР сей
час возникла проблема, о ко
торой раньше не говорили и к 
решению которой не готови
лись. Я имею в виду действия 
органов правопорядка во вре
мя демонстраций и митингов.

— Действительно, к этому 
роду деятельности мы оказа
лись абсолютно неподготов
ленными. События вокруг На
горного Карабаха заставили 
■нас учиться, что называется, 
по ходу дела.

— В этом смысле у ваших 
западных коллег опыта нема
ло.«..

— Да, это тоже может стать 
областью сотрудничества. 
Правда, в первую очередь нам 
следует учиться не разгонять 
демонстрации, а способство
вать их мирному проведению 
и, если потребуется, защищать 
мирных граждан от хулиганст
вующих элементов, чтобы не 
повторились печально извест
ные события в Сумгаите и 
ереванском аэропорту. Для 
этого необходим четкий по
рядок проведения демонстра
ций и митингов, который мы 
будем неукоснительно выпол
нять, Кстати, теперь такой по
рядок установлен Указом 
Президиума Верховного Сове
та СССР.

— Какие технические сред
ства применялись МВД во вре
мя вышеназванных беспоряд
ков!

— Сотрудники МВД были 
защищены касками, щитами и 
жилетами. Средства активной 
обороны они были вынужде
ны применить лишь после то
го, как подверглись прямому 
нападению.

Четкое регламентирование 
применения технических 
средств советской милицией I 
для поддержания порядка во 
время демонстраций и митин
гов сейчас вырабатывается. 
Они будут применяться только 
в крайних случаях и лишь те, 
что не могут нанести увечий 
человеку. Пластиковых пуль 
у нас нет, естественно, мы их 
не применяли и применять не 
собираемся.

(АПН).

—-------- Планета — в объективе ----------

НА РЫНКЕ 
ВЗАИМНОГО
ВЫБОРА

Такого история китайской 
высшей школы еще не знала. 
Несмотря на нехватку в ус
ловиях экономической пере
стройки молодых специали
стов с высшим образованием, 
в прошлом году предприятия 
и учреждения отказались при
нять на работу 5500 выпуск
ников вузов.

В прошлом у китайских 
студентов не было проблем с 
распределением, любому, кто 
был принят в вуз, по оконча
нии учебы гарантировалось 
устройство на работу. В усло
виях плановой экономики уч
реждения и предприятия не 
могли отказаться от зачисле
ния в штаты выпускников, 
так как все назначения бы
ли включены в государствен
ный план. Иногда эти назна
чения не соответствовали же
ланию выпускников или нуж
дам организаций, за что и 
окрестили люди такую систе
му распределения «браком по 
принуждению».

Однако по мере углубления 
экономических преобразова
ний и развития товарного хо
зяйства трудоустройство вы
пускников вузов, по сути, пе
рестало быть гарантирован
ным, как это и случилось в 
прошлом году. С одной сто
роны, во многих государствен
ных учреждениях и на пред
приятиях реформа поставил.» 
на повестку дня вопрос о со
кращении аппарата, поэтому 
руководители этих коллекти
вов не были заинтересованы 
в принятии новичков. С дру
гой стороны, гарантированное 
трудоустройство отнюдь не 
стимулировало активности не
которых студентов в приобре
тении знаний, и они были 
признаны профессионально не
пригодными. Сама жизнь по
ставила вопрос об усовершен- 

. ствовании системы распреде
ления.

И вот китайское прави
тельство официально объяви
ло, что в течение нескольких 
лет система . гарантированно
го трудоустройства будет по
степенно отменена. Начиная с 
1993 года выпускники вузов 
будут решать вопрос распре
деления самостоятельно А 
пока, чтобы помочь молодым 
специалистам сориентировать
ся и подготовиться к «борь
бе» за рабочее место, соответ
ствующие ведомства предпри
няли целенаправленные ме
ры. Так, в Пекине. Шанхае и 
других крупных городах бы
ли открыты так называемые 
«рынки взаимного выбора 
между выпускниками вузов и 
работодателями», где пред
ставители администрации ин
ститутов встречаются с руко
водителями предприятий и уч
реждений и рекомендуют им 
своих выпускников. Студен
ты тоже могут прямо па рын
ке искать себе работу.

Наряду с этим государство 
поощряет выпускников вузов 
устраиваться работать там, 
где не хватает технического 
персонала и где они могут в 
полной мере применить свои 
специальные знания.

Благодаря введению новой 
практики текущим летом все 
457.000 выпускников вузов 
в Китае получили работу.

(АПН).

СЕВЕРНАЯ СТРАНА
Республика Исландия — небольшая страна, расположен

ная на острове в Северной Атлантике. Несмотря на бли
зость с Северным полярным кругом., страна отличается 
довольно мягким климатом. Экономика Исландии опреде
ляется ее природными условиями. У берегов острова во
дится около 150 видов рыб. В стране насчитывается око
ло 1000 рыболовецких судов.

НА СНИМКЕ; у водопада Деттифос.
Фотохроника ТАСС.

Гарри и Анетте
,Как семья в ГДР решает свои проблемы

Мне трудно почему-то представить, что Гарри Кирмзе и 
его супруга Анетте, когда им было, скажем, по семнадцать, 
могли бы так же легко, как нынешняя молодежь, на виду 
у всех целоваться, например, в вагоне городской электрич
ки. Не говорю уж об экзотике в одежде и прическе, на что 
столь горазды ультрасовременные панки, которые нет-нет 
да и встречаются в Берлине.

Супруги Кирмзе, конечно, далеко не пуритане, просто 
они люди другого поколения и, по-видимому, другого скла
да у мп. Уравновешенные, придерживающиеся определен
ных принципов и правил, знающие, чего хотят и как этого 
добиваться. Правда, когда я поделился с Гарри своими 
первыми наблюдениями, он и удивился, и рассмеялся.

— Во-первых, я старше семнадцатилетних ровно вдвое, 
во-вторых, служил в армии... И позднее, в годы учебы, не
когда мне было думать об одежде и прическе, да и вооб
ще не люблю, грубо говоря, выпендриваться. Но времена 
и нравы меняются. С другой стороны, в вагоне городской 
электрички целоваться действительно не приходилось. И 
это отнюдь не потому, что Анетте и я слишком строгих 
правил и прагматичны, как может показаться на первый 
взгляд. Просто там, где мы познакомились и первое вре
мя жили, электричек не было.

Что же касается панков, раз уж о них зашла речь, то, 
думаю, явление это скорее возрастное, чем социальное. 
Юношеская клоунада, отбросив стеснение, вышла на ули
цы. Ну и что? Большого вреда от них нет. Было бы лучше, 
верно, чтобы помимо своих экзотических одеяний, разно
цветных волос и бритых голов могли бы они делать что- 
то полезное. Видимо, к ним это придет позднее.

Гарри живет в Берлине сравнительно недавно — всего 
четыре года. Но приезжим его никак не назовешь: и сто
лицу он хорошо изучил, и устроился в ней основательно 
и надолго. У него интересная и очень нужная, как он счи
тает, профессия — инженер-конструктор. Работает в Ака
демии строительства, проектирует детали, у него в распо
ряжении различные компьютеры. И в социальном отноше
нии особых проблем нет: квартиру ему дали отменную, 
трехкомнатную, в новом районе города — Хоеншёнхаузен.

Супруга, правда, пока не работает, занята воспитанием 
трехлетие й дочери Юдит, но в свободные часы без дела 
не сидит, освоила вязание на машинке «Веритас», и вся 
семья носит джемпера только ее производства. Руки и 
вкус Анетте заметны также в подборе и компоновке мебе
ли, цвете обоев, в обилии цветов — время у нее есть, что
бы следить и за собой, и за квартирой.

Живут Кирмзе довольно скромно, особой роскоши поз
волить себе не могут. Да и откуда ей взяться, если в месяц 
Гарри приносит около восьмисот марок, а список приобре
тений не заканчивается: за стиральиой машиной последо
вал новый холодильник, теперь на очереди цветной теле
визор. А с автомобилем целая проблема: и ждать долго, 
да и Гарри сам не очень-то рвется за руль. Габариты у 
него, видите ли, не позволяют поместиться в «трабанте», 
а «вартбург» — удовольствие уже слишком дорогое.

Ely а теперь главный вопрос, за какие такие заслуги 
этому молодому специалисту предложили приехать в Бер
лин, дали трехкомнатную квартиру?

Все дело в профессии — Гарри в университете изучал 
строительную динамику, тема перспективная, о его рабо
тоспособности хорошо отзывались профессора, они-то и 
рекомендовали его в Академию строительства.

С другой стороны, в стране постоянно улучшаются жи
лищные условия — эта проблема в ГДР должна быть ре
шена до 1990 года, — и уже сейчас на тысячу жителей 
приходится 420 квартир, в среднем на одного человека 
27 метров. Сумма коммунальных оплат составляет три 
процента заработка.

Есть и другой аспект. Гарри всегда с удовольствием 
занимался общественной работой, и эта жилка особенно 
проявилась в Берлине. Оп председатель домового комитета 

. микрорайона, член районного комитета Национального 
фронта и, кроме того, руководит волейбольной секцией. В 
конце мая вместе с другими энтузиастами своего микро
района организовал в ряде дворов Праздник семьи, в кото
ром принимали участие многие родители вместе с детьми.

— В нашем микрорайоне проживает примерно 1500 че
ловек, — продолжает он, — у меня есть карта, можно по
смотреть... Вот универсам, недалеко три школы. Чем зани
мается Наш комитет? Прежде всего, конечно, вопросами 
благоустройства дворов и домов, разбивкой палисадников. 
Есть у нас и свои правила, каждый взрослый должен от
работать минимум 15 часов в год — ведь для себя дела
ем, для своих детей. Кроме того, помогаем престарелым, 
устраиваем для них небольшие праздники, хотим, чтобы 
не чувствовали себя одинокими.

— Гарри, а как насчет собственного социального обес
печения? Какими льготами может воспользоваться моло
дая семья?

— К сожалению, я вышел из той категории граждан, 
которым дается «режим наибольшего благоприятствова
ния». У нас беспроцентный кредит — 7000 марок, который 
ты имеешь в виду, выдается только молодоженам, то есть 
вступающим в первый брак. Рассчитан он на выплату в 
течение одиннадцати лет. Если же в семье появляется пер
венец, то из этой суммы погашается одна тысяча марок, 
если второй, то уже тысяча ПЯТЬСОТ. Мыс Анетте получи
ли на своего ребенка только пособие — тысячу марок. 
Кроме того, ежемесячно нам выдают пособие на Юдит — 
50 марок, до тех пор, пока она учится в школе. Но ста
рыми себя не считаем, подумываем о втором ребенке.

— И последний вопрос, Гарри, как вы проводите свои 
выходные?

— В целом я много времени уделяю основной и общест
венной работе, так что радуюсь субботе и воскресенью, 
как маленький. Конечно, любим выезжать на природу, 
немцы — любители путешествий, стараемся избавиться от 
городской суеты. Иногда совершаем далекие поездки в 
Шверин в гости к родителям Анетте или на юг, в Альтен
бург. И все же, как ты заметил, люди мы уравновешен
ные, большие домоседы — я люблю читать, увлекаюсь 
советской фантастикой, собрал целую библиотеку, Анетте 
вяжет, начинает и кроить. Так что особых проблем с вы
ходными у нас нет.

Мечтаем провести отпуск в СССР. Вот и следующая за
дача — поднакопить денег... Хочется, честно говоря, по
смотреть, как живут ваши семьи, узнать, как они решают 
свои проблемы.

М. КУБЕЕВ, 
соб. корр. АПН. 

Берлин.

встреча для вас
Центр молодежного досуга обкома ВЛКСМ 

пригласил для встреч со свердловчанами 
Дмитрия Юрасова, студента Московского 
историко-архивного института. Многим наш 
будущий гость уже знаком благодаря ин
тервью в программе ЦТ «Взгляд» и публи
кации в «Собеседнике», но наверняка есть и 
такие, для кого это имя внове.

Предваряя встречи, мы хотим познакомить 
наших читателей с Дмитрием Юрасовым и 
предлагаем вашему вниманию интервью с 
ним, которое опубликовала волгоградская

комсомольская газета «Молодой ленинец».
Тема выступлений Д. Юрасова в Свердлов 

ске — «Хроника сталинских репрессий* 
Встречи пройдут в Доме техники (ул. Бар’ 
дина, 28), 30 сентября в 18.30 и в 21.00, 1 и 
2 октября — в 18.60 и в 20.30. Справки по 
телефону 51-74-70. Приобрести билеты вы смо
жете в Центре молодежного досуга и у об
щественных распространителей.

Часть средств, полученных от продажи би
летов, будет перечислена в фонд Мемориала 
жертвам сталинских репрессий.

«ОДНА НЕПРАВДА
НАМ В УБЫТОК»

ХРОНИКА СТАЛИНСКИХ РЕПРЕССИЙ

ИТАЛИЯ. 27-летяяя манекен
щица из Милана Надя Бенгала 
завоевала титул «Мисс Ита
лия-88». Она стала победитель
ницей заключительного этапа 
традиционного соревнования 
итальянских красавиц, прохо
дившего в небольшом курорт
ном городке Сальсомаджоре на 
севере страны.

Как сообщили организаторы 
конкурса. Надя Бенгала полу
чила почти 150 тысяч голосов 
телезрителей. Это уже не пер
вая ее победа в подобных со
ревнованиях. В 1983 году она 
была удостоена титула «Леди 
Италия», а я начале нынешне
го года была выбрана самой 
элегантной девушкой итальян- 
снс. > области Сардинии. Она 
увлекается поэзией. сама пи
шет стихи и небольшие расска
зы.

Телефото ЕПА — ТАСС.

Пожалуй. самым популяр
ным атрибутом моды сегодняш
них дней в Японии является 
подсолнух. Здесь в изобилии 
встречаются предметы туалета 
и украшения с изображением 
подсолнуха: платья, юбки, ку
пальники. бижутерия, сумки, 
зонты. обувь.

Среди первых молельеоов. 
подхвативших и разработав
ших молу на солнечный цве
ток — трилиатиссмилетний ди- 
зайчер из Токио Набору Яю- 
н-удэи. Сам Ямвфудзч отмеча
ет. что идею использсванил это
го цветка в коллекциях олеж- 
лм он почерпнул л Цильмь 
«Подсолнухи» с участием эллэ- 
"ы итальянского кино Софи 
Лопен.

НА СЧНМКЕ: один из образ
цов «Подсолнуховой моды» в 
Японии.

Фотохроника ТАСС.

— Дмитрий, тема вашего 
выступления — хроника сталин
ских репрессий с 1927 по 
1953 год. У вас собран огром
ный материал, на который, по 
самым скромным подсчетам, 
ушел не один год. А вам всего 
24«

— Все начиналось лет де
сять назад. Тогда мне попалось 
■несколько томов Советской ис
торической энциклопедии, в 
которой почти все биографи

ческие справки обрывались 
1936—37 годами и заканчи
вались фразой: «Незаконно ре
прессирован, реабилитирован 
посмертно». Тогда я еще не 
знал, что такое репрессии, но 
переписал имена тех людей. 
Их набралось около 200. По
том переписал подобные из 
Литературной энциклопедии. 
Так начинались мои «тетради». 
После школы поступил в Цент
ральный государственный ар
хив Октябрьской революции, а 
потом работал в различных ар
хивах Верховного суда (на ба
зе Верховного суда действо
вало в свое время около 10 
коллегий). Там я работал с 
реабилитационными материа
лами, особенно много их было 
после XX съезда партии — 
100—120 тысяч дел.

— С какого года — по ва
шей картотеке начались ре
прессии!

— С середины 20-х годов, 
когда были незаконно репрес
сированы представители раз
личных политических партий: 
левые эсеры и т. д. Они ссы
лались в политизоляторы. Ус
ловия в них были вполне снос
ные, разрешались переписка, 
передачи, свидания. С середи
ны 20-х годов начинают дей
ствовать исправительно-трудо
вые учреждения. Первым по
добным учреждением были 
Соловецкие лагеря, которые 
до 1925 года назывались кон
центрационными, а позже Со
ловецкими лагерями особого 
назначения. Они были ликви
дированы лишь в 1939 году в 
связи с войной с Финляндией. 
Соловки были базой для по
ставки кадров на строитель
ство Беломоро-Балтийского ка
нала и других северных стро
ек. Затем после XV съезда на
чались репрессии против не
согласных со сталинской плат
формой — троцкистско-зи- 
новьевской оппозицией. В 
1927—28 годах репрессии про
тив духовенства.

Неудачи первой пятилетки 
обернулись против техниче
ской интеллигенции. Тогда со
стоялся первый открытый про
цесс — «шахтинский». Инжене
ров обвиняли во вредительст
ве и саботаже решений пар
тии и правительства. Все подо
зреваемые «признались» и 
получили сроки от 3 до 5 лет. 
Вообще в эти годы началось 
истребление научно-техниче
ской мысли страны. В 1930 г.— 
«промпарт и я». Инженеры-энер
гетики приговорены к смерти, 
но ВЦИК, учитывая их «рас
каяние», заменяет высшую ме
ру 10 годами лагерей. Про
цесс против преподавателей 
военной академии — старых 
военных специалистов обвиня
ют а связи с Российским об- 
щеаоинским союзом в Пари
же и подготовке заговора. В 
1930—1931 годах вводится ме
тод бригадного обучения в 
системе образования. Группа 
педагогов, выступившая за 
Специализированное обучение, 
была обвинена в контррево
люционном саботаже и осуж
дена гю 58-й статье. Начина
ются репрессии против пред
ставителей национальных ком
партий — Грузии, Азербайд
жана, Украины, — против 
представителей зарубежных 
компартий, которые по линии 
Коминтерна работали в Ле
нинграде и Москве. В 1933— 
1934 гг. многие из них были 
осуждены и расстреляны.

—- Значит, можно сказать, 
что существовала определен
ная система репрессий!

— Шла своеобразная ниве
лировка социального состава 
страны. Но репрессии «спусти
лись» и до народа. 7 августа 
1932 года вышел так называе
мый «закон о колосках» (за 
расхищение социалистической 
собственности), который пре
дусматривал меру наказания 
от 3 лет до расстрела. 1927— 
1934 годы я бы назвал годами 
насильственной коллективиза
ции. Это целый пласт истории. 
Зачастую крестьян высылали по 
одному решению сельсовета. 
Эшелонами отправлялись они 
на Север, в глухомань. Юри
дические материалы на спец- 
переселенцев даже не заво
дились. От голода тогда по
гибло 3—5 миллионов человек.

С 1934 по 1938 год репрес
сии переходят на новый «ви
ток» после убийства Леони
дом Николаевым Кирова. Де
ла рассматривались в 10-днев
ный срок, приговор обжало
ванию не подлежал и немед
ленно приводился в исполне
ние. В Ленинграде началась 
массовая высылка старой ин-

теллигенции, бывших дворян. 
В 1935 году прошел закрытый 
«московский процесс» по де
лу Зиновьева, Каменева, кото
рые были «причастны» к 
убийству Кирова. Суды уже не 
справлялись, и появился орган 
несудебной расправы, Особое 
совещание, — который мог 
определять наказание до 3 лет 
заключения в лагере или 
ссылку, а с 1937 года — до 15 
лет и выше. В 1935 году вы
шел Закон об уголовной от
ветственности с 12 лет, кото
рый позволял осуждать де
тей «изменников». В 1936 году 
вышел Указ о запрещении 
абортов, «благодаря» которо
му было осуждено много жен
щин.

С 1937 года начинается пе
риод «ежовщины», когда ре
прессии охватили весь аппа
рат. В Сталинграде, например, 
были арестованы почти все 
члены обкома и горкома, ди
ректора предприятий, многие 
комсомольские работники. На 
смену «ежовщине» пришла 
«бериевщина»...

— В чем их отличие!
— Берия уничтожил «ежов- 

щину». Он проводил кампанию 
планомерно. После Ежова око
ло 3000 осужденных освобо
дили («откатная волна»). По
том их, правда, снова аресто
вали.

— Однако аппарат насилия 
работал без сбоев. Расска
жите о нем подробнее.

— Особое совещание суще
ствовало с 1934 по 1953 год. 
Работало оно каждый день, 
за заседание «пропускало» 
200—300 человек. Председа
тельствовал нарком, в состав 
входили представители орга
нов госбезопасности. Присут
ствовала группа следователей 
с материалами к осуждению. 
Человека заочно приговарива
ли, а потом выдавали ему 
выписку. Если он отказывался 
расписаться, то просто делали 
пометку: «С решением Осо
бого совещания ознакомлен». 
Дела пересмотру не подле
жали.

Существовали еще так на
зываемые «двойки» и «трой
ки», решавшие судьбы людей. 
В «тройку» входили первый 
секретарь обкома, начальник 
госбезопасности, по области и 
военный прокурор. «Двойки» 
работали в Москве и на выез
де и состояли из наркома 
или его зама и генерального 
прокурора.

— Во время Великой Оте
чественной войны Советская 
Армия ежедневно несла ог
ромные потери на фронтах. 
Но ведь были и другие по
тери...

— Да, во время войны выс
шую меру наказания можно 
было получить за недовольст
во отступлением, за разгово
ры о слабой технике. Были и 
так называемые кпораженцы», 
то есть люди, вышедшие из 
окружения. Они автоматиче
ски попадали под подозре
ние.

Существовала официально и 
категория «изменники Роди
ны». Так называли военно
служащих, попавших в плен. 
Миллионы из них после осво
бождения из немецких конц
лагерей проходили особую 
проверку. Каждый из них дол
жен был доказать, что попал 
в плен не по своей вине, а 
будучи, например, раненым. 
Ясно, что всех скопом отпра
вить в советские исправитель
но-трудовые лагеря было 
нельзя. Но, по моим подсче
там, 10—15 процентов бывших 
военнопленных были лишены 
свободы уже в нашей стра
не.

Кроме этого, 22 июня 1940 
года был принят закон об 
опозданиях и прогулах. За 
опоздание на работу на 20 
минут привлекали к уголовной 
ответственности. За невыход 
на работу можно было полу
чить Срок от 3 до 10 лет. 
Этот закон действовал всю 
войну и был отменен лишь а 
1945-м.

— А кого можно считать 
последними жертвами сталин
ских репрессий!

— В 1946—47 гг. стали появ
ляться «повторники», то есть 
те, кто в 1937 году был осуж
ден на 10 лет и не погиб в 
лагерях. Их выпускали, а по
том вновь осуждали за те же 
«преступления», что и раньше. 
Тогда же появились «указни- 
ки 46», граждане, осужденные 
по указу от 4.6.1946 «О рас
хищении государственной соб
ственности». По этому указу 
«несуны» могли получить до 
25 лет ИТ Л.

В конце сороковых была 
осуждена большая группа гре
ческих революционеров, не 
сумевших совершить револю
цию в своей стране и попро
сивших политического убежи
ща в СССР. Рядовые бойцы 
получали 5—7, руководители 
неудавшегося восстания —до 
20 лет исправительно-трудо
вых лагерей.

Последней волной репрес

сий можно считать борьбу с 
«космополитами». Она была 
направлена в основном про
тив лиц еврейской националь
ности. Планировалось завер
шить ее процессом врачей- 
«убийц». Но помешала смерт« 
Сталина. Освобождение этих 
врачей фактически стало пер
вой реабилитацией.

— В Волгограде есть улица 
Менжинского. Как известно, 
он был председателем ОГЛУ 
до своей смерти в 1934 году. 
Несет ли он ответственность 
за репрессии!

— Сейчас имеются данные, 
что именно Менжинский был 
инициатором расправы над 
историками, в частности Тар- 
ле и другими представителя
ми русской исторической шко
лы. В 1930-м Менжинский соз
дал печально знаменитое 
ЦКБ-29 и другие закрытые 
конструкторские бюро, в ко
торых лучшие советские авиа
конструкторы во главе с А. Н, 
Туполевым работали на пра
вах заключенных. В 1933 году 
эти КБ были ликвидированы, 
а конструкторы освобождены.

Ответственность за репрес
сии лежит и на предшествен
нике Вышинского, Крыленко, 
который и сам был репресси
рован. Крыленко был госу
дарственным обвинителем на 
«шахтинском» процессе, про
цессе промпартии. Именно 
Крыленко принадлежат слова 
о том, что «для политических 
противников исправление как 
бесполезно, так и бесцель
но».

— Сейчас идут упорные раз
говоры о том, что перед вой
ной Берия встречался с пред
ставителями Гитлера и выда
вал им немецких социалистов 
и коммунистов, эмигрировав
ших в нашу страну.

— Со следственным делом 
Л. П. Берии, а оно состоит бо
лее чем из 20 томов, я не 
знакомился, специального до
пуска у меня не было. Но 
факт выдачи гитлеровцам бо
лее пятисот их политических 
противников имел место. 
Правда, точный список имен 
этих людей пока неизвестен.

— Предусматривались ли 
наказания членам '’«двоек», 
«троек», вершившим непра
ведный суд, следователям, 
применявшим пытки!

— Часть этих людей была 
осуждена. Некоторые из них 
уже вышли из заключения. 
Живы, например, следова
тель Вавилова, следователи, 
расправлявшиеся с коминтер- 
новцами, убийцы главного ре
жиссера еврейского театра 
Михозлса.

Я не думаю, что оставшихся 
будут привлекать к ответствен
ности — из-за срока давно
сти. Хотя для нацистских пре
ступников такого срока дав
ности не существует.

— Сейчас вышло большое 
количество художественных 
произведений о сталийской 
эпохе. В частности, «Дети Ар
бата» А. Рыбакова...

— В романе Рыбакова есть 
исторические неточности. На
пример, все, что относится к 
убийству Кирова. Я встречался 
с дочерью одного из героев 
романа, Запорожца. Она рас
полагает другими сведениями. 
А версия из «Детей Арбата» 
давно, кстати, выдвинута за 
рубежом.

— На XIX партконференции 
собирался выступать ректор 
вашего института Ю. Н. Афа
насьев. О чем было бы это 
выступление!

— Перед конференцией 
Ю. Н. Афанасьев встречался е 
нами. По его словам, на кон
ференции он хотел поднять 
вопрос о памятнике жертвам 
сталинских репрессий, а так
же доступности для исследо
вателей ведомственных архи
вов.

Кстати, из-за этой их недо
ступности, засекреченности, в 
определенной степени, постра
дал и я. Да и вообще вопрос 
о доступности архивов очень 
важен. Многие концепции ис
торического развития нашего 
государства буквально задьь 
хаются без фактов.

— Дмитрий, у тебя очень 
большая картотека осужден
ных по пятьдесят восьмой ста
тье...

— Да, пожалуй, она самая 
большая в стране. Ведь я, на
верное, единственный, кто 
имел возможность пользо
ваться еще и архивами.

— А как ты используешь 
свою картотеку!

Писатели за справками 
ко мне пока не обращались. 
Заключен устный договор об 
издании словэря-спраэочника 
репрессированных. Потреб
ность в нем есть, И родст
венники арестованных, рас
стрелянных, пропавших без 
вести звонят, приходят, пи
шут. Пока жива эта боль, есть 
потребность и в моей карто
теке.

Беседу вели 
Н. БАТУРИНА, 

Л. Л™ЖИНИНА.
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ндтянм
«Золотой дождь» 

на улицах Москвы

От блеска хотелось зажму
риться. На ярком солнце свер
кали золотые медали новых 
олимпийских чемпионов...

Утренняя церемония чест
вования победителей и призе
ров у входа в дом советской 
команды в Олимпийской де
ревне уже вошла в традицию. 
Ведь только золотых медалей 
в копилке сборной СССР к де
сятому дню Игр набралось 
тридцать. И все-таки на этот 
рая ситуация была особенной.

Сразу 11 высших наград за
воевали советские гимнасты. 
Конечно, на них надеялись, 
от них ждали многого, но 
такого... А «золото» 28-лет
него Владимира Сальникова, 
доказавшего всем, в том чис
ле, надеемся, и своим товари
щам по команде пловцов, что 
характер и воля к победе мо

гут сотворить чудо? Или ус
пех Татьяны Самоленко в 
сложнейшем финале бега на 
3000 метров? Увы, невозмож
но представить даже всех 
чемпионов, собравшихся ут
ром первого дня заключи
тельной недели Игр во дво
рике на Олимпийской улице 
Москвы

По традиции, чемпионов, 
призеров, тренеров поздравил 
председатель НОК и Госком
спорта СССР М. В. Грамов. 
Летчики-космонавты А. А. 
Леонов и В. И. Севастьянов 
привезли на праздник «кос
мический привет» от всех сво
их коллег, а бригада артис
тов — музыкальный сувенир.

Ну, а наши девочки из 
команды по гимнастике вмес
те с цветами и новенькими 
удостоверениями заслужен
ных мастеров спорта получи
ли большой торт. И они радо
вались возможности наконец- 
то полакомиться, похоже, не 
меньше, чем «золотому дож
дю», выпавшему в это ясное 
утро на улицу Москвы дале
ко, далеко от дома.

о ВОЛЕЙБОЛ

Несокрушимые
оптимистки
— Олимпиада-1992 пройдет у 

нас. в Барселоне. И за те че
тыре года, что до нее остались, 
мы ставим себе задачу полу
чить право выступить там, — 
заявил Хосе Антонио Сантос 
дель Кампо, старший тренер 
женской сборной команды Ис
пании по волейболу через де
сять минут после посадки авиа
лайнера в свердловском аэро
порту Кольцово.

Испанская команда очень мо
лода. Средний возраст деву
шек — 20 лет. и вместе они 
начали играть лишь четыре ме
сяца назад. Мечтой об Олимпи
аде Хосе Сантос заразил подо
печных всерьез: все 28 человек 
сборной ежедневно по три часа 
выкладываются на беговой до
рожке и волейбольной площад
ке. И те 12, что прилетели в 
Свердловск на международные 
товарищеские встречи с моло
дежным составом нашей «Ура
лочки», должны были показать 
то лучшее, чем уже может 
команда похвастаться, несмот
ря на минимум соревнователь
ного опыта. Им удалось это.

Обе встречи испанки проиг
рали. Первую — за 71 минуту 
со счетом 3:1, вторую — за 46 
со счетом 3:0. «Уралочки», без
условно. превосходили их по 
всем статьям. Но и вовсе не 
победа, на которую вряд ли 
можно было рассчитывать 
всерьез, была нужна их сопер
ницам на площадке — им важ
но было попробовать себя.

Чем понравились испанки в 
игре? Главное — своим опти
мизмом. Несокрушимым опти
мизмом, не дававшим им рас
кисать и опускать руки даже 
при самых обидных просчетах, 
ошибках и неудачах. Наверня
ка запомнился свердловчанам 
их задорно - озорной протяж
ный клич «Эй-йе!», которым они 
без конца подбадривали друг 
друга. Тон на площадке зада
вала самая легконогая и сим
патичная Рита Мария Ораа, ка
питан команды. Этот сгусток 
юной энергии и спортивного 
азарта появлялся то тут, то 
там и частенько «доставал» 
мяч в самых сложных ситуаци
ях. Стоит отметить также силь
ный удар и отличную реакцию 
Наталии Вилар и Аны Гонса-. 
лес, получившей, кстати, вполне 
заслуженный приз зрительских 
симпатий. В целом коллектив 
произвел впечатление доброт
ной. перспективной команды, 
но... очень подводит наших го
стей •— и особенно в сравне
нии с «Уралочкой» — несобран
ность. Сказывается, конечно, 
недостаток опыта. Свердловчан
ки на протяжении всех партий 
играют очень ровно и уверен
но (лучшим игроком зрители 
единодушно признали Елену 
Батухтину). Испанки же очень

долго «раскачиваются». Целые 
две партии им на это надо. За
то в третьей будто второе дыха
ние обретают, преображаются 
совершенно! Не смогли сдер
жать «уралочки» их напора в 
третьей партии первой встре
чи, да и на другой день такая 
быстрая победа далась им с 
большим трудом (соответствен
но 15:13 и 15:12 в третьих пар
тиях, тогда как традиционный 
счет первых — 15:4). Выдер
живать бы им вот такой ритм 
на протяжении часа... впрочем, 
не будем забывать: спортивная 
биография сборной команды Ис
пании еще только начинается.

В. ЛАМОВ.
• ХОККЕЙ.
ПЕРВАЯ ЛИГА

24 — 25 сентября состоялись 
клатчи четвертого тура, чемпио
ната СССР по хоккею с шай
бой среди команд первой лиги. 
В западной зоне «Луч» (Сверд
ловск) принимал таллинский 
«Таллэкс». Счет игр 4:4 и 9:2. 
В восточной зоне СКА играл в 
Челябинске с «Металлургом». 
Армейцы победили — 7:6 и 5:1. 
Результаты других встреч: «Иж
сталь» — «Таллэкс» — 2:1, 14:2; 
ШВСМ — «Торпедо» (Тольят
ти — 2:2; «Кристалл» (Электро
сталь) — «Кристалл» (Сара-

тов) — 2:2; «Металлург» (Челя
бинск) — «Молот» — 2:1, 2:2; 
«Металлург» (Новокузнецк) — 
«Авангард» — 2:5, 3:5; СКА 
(Новосибирск) — «Сибирь» — 
7:4. 4:1. После восьми ‘игр у 
«Луча» 8 очков, армейцы в 
шести матчах набрали девять 
очков. Очередные матчи состо
ятся 2 — 3 октября. «Луч» игра
ет в Тольятти с «Торпедо». 
СКА в Свердловске с «Метал
лургом» (Новокузнецк).

ю. ОВОДОВ.

е ФУТБОЛ.
ВТОРАЯ ЛИГА

«Уралмаш» (Свердловск) — 
«Химик» (Дзержинск) — 1:0
(0:0). Мяч забил Веретенников 
(72-я минута).

Игра прошла с явным пре
имуществом свердловчан. Урал- 
машевцы действовали как всег
да слаженно й уверенно. Но 
вот голы давались им с тру
дом. Лишь на 72 минуте игры 
после передачи с левого флан
га Сергеева Веретенникову уда
лось головой провести первый 
и единственный мяч в ворота 
дзержинцев.

В тот же день, и тоже на 
своем поле. «Уралец» прини
мал горьковский «Локомотив». 
Встреча закончилась вничью — 
1:1.

• ТИРАЖ «СПОРТЛОТО»-------------------- ----------------------
Результаты 39 тиража лотереи «Спортлото» «6 из 45» и 

«5 из 36», состоявшегося 25 сентября 1988 года:
(биатлон), 20 (парусный спорт), 25 (санный 

спорт), 30 (тяжелая атлетика), 33 (футбол), 35 (хоккей с шай- 0044 ;
«5 из 36»: 4 (бокс), 8 (велоспорт, трек), 11 (волейбол), 13 (гор

нолыжный спорт), 28 (стрельба пулевая).
(ТАСС).

встать! суд идет

НЕЗАКОННАЯ

------------ —----------------------------------- сегодня — Всемирный

Нарисую Байкал 
по памяти

день туризма

Трехлетним Артемка еыгле- 
дел ничуть не хуже закален
ного • походах ветерана-ту
риста. И даже последний мог 
бы позавидовать Артемке, так 
ловко и красиво он был сна
ряжен. Мальчику очень хоте
лось во всем походить на от
ца-туриста, и перед тем, как 
отправиться в дальний поход 
на Байкал, он потребовал, 
чтоб одели его по-взросло- 
му. Требование, видимо, впол
не справедливое. Рав уж по
ход настоящий, который и 
для многих взрослых — 
серьезное испытание, так уж 
пусть все будет по-настояще
му. Вот и сшили Артемке ма
ленькие, но всамделишные ту
ристские ботинки (как у от
ца), походные брюки и кур
точку и даже... крохотный 
рюкзачок, точную копию 
большого. Как раз по плечу 
трехлетнему путешественнику.

Вот в таком виде и прошел 
Артемка нынче в августе по 
берегу Байкала вместе со сво
ими старшими друзьями-това
рищами, такими же, как он, 
туристами. Путь они преодо
лели неблизкий,

Валерий Степанович Шело
мов развернул на столе кар
ту. Голубой дугой протяну
лось озеро с севера на юг. 
Гористые берега, исчерчен
ные голубыми жилками рек, 
леса... По карте заскользила 
авторучка.

— Начали мы путешествие 
по Байкалу вот отсюда, — 
ручка замерла на секунду над 
точкой с надписью «Северо- 
байкальск». Затем поплыла 
вниз, минуя мыс Котельников- 
ский, остров Ольхон.., добра
лась до города Байкал. Это 
на юге озера, почти на са
мой его оконечности. Ни мно
го, ни мало — 614 километ
ров пути осталось за плеча
ми у туристов.

Не ошибусь, если скажу, что 
большинство из нас только на 
карте и видели знаменитое 
озеро. Еще, конечно, на фо
тографиях да на экранах те
левизоров — в передаче 
«Клуб кинопутешественни
ков». Но одно дело открытка, 
совсем другое — явь. Для 
110 свердловчан мечта уви
деть озеро наяву стала реаль
ностью.

Приглашения записываться 
в группу путешественников на 
Байкал читали во всех цехах, 
на всех участках завода Урал
маш. А разослали их активи
сты федерации массового са
модеятельного семейного ту-

рмзма, которая существует 
на заводе уже почти 20 лет.

Ее организатор и бессмен
ный руководитель — Вале
рий Степанович Шеломов. 
Его хорошо знают на Урал
маше. С 1927 года до 1973 
он работал на заводе, начи
нал с токаря, а на пенсию 
ушел с должности замести
теля начальника отдела комп
лектации завода. Все эти го
ды и до сих пор он занима
ется туризмом. Ходил в путе
шествия сам, вел друзей, зна
комых, товарищей по цеху.» 
Сначала в одно-, двухдневные 
походы, потом посложнее, 
продолжительнее, В 1936 го
ду Шеломов организовал пер
вый на Урале клуб туристов— 
на УЗТМ, Он же стал его 
председателем. Вскоре у не
го появилась новая идея — 
организовать высокогорную 
секцию. Она тоже была пер
вой уральской. Об этом рас
сказывает старый номер газе
ты «За тяжелое машинострое
ние» за 21 февраля 1936 го
да. Ну, а сегодня Валерия 
Степановича называют ветера
ном туризма — ему под во
семьдесят, но он сохраняет 
прекрасную спортивную фор
му. Два раза в неделю — 
пешие прогулки на природу. 
Два раза а месяц — походы 
выходного дня. Два раза в 
год — многодневные дальние 
путешествия в самые разные 
районы страны. И всегда он 
ведет с собой группы, в ко
торых бывает и по несколь
ко человек, и по несколько 
десятков, как, например, ны
нешняя, байкальская... Бывал 
он с туристами на Кавказе, в 
Крыму, на Алтае, на Дальнем 
Востоке, на Камчатке и Ку
рильских островах, на Украи
не и в Средней Азии. И вот 
нынче собрались они на Бай
кал.

Итак, кто-то сомневался, 
кто-то отказался, но все же 
гораздо больше людей запи
салось в поход на далекое 
озеро. В первоначальном спи
ске значились 192 человека. 
Это гораздо больше, чем мог 
повести за собой Валерий 
Степанович,

Как быть? Крепко приза
думались активисты федера
ции семейного туризма. Как 
выбирать людей, по какому 
принципу, чтобы не было 
обид и недоразумений? Отка
зать все равно кому-то при
дется.

— Мы решили руководство
ваться принципом, который 
обозначен в самом названии

федерации, — рассказывает 
Валерий Степанович. — Мы 
пропагандируем семейный ту
ризм. Потому и стремились 
сформировать группу преиму
щественно из людей семей
ных. Таких у нас набралось 
65 человек. Им мы отдавали 
предпочтение. Так что с нами 
пошли мамы, папы, дочки, 
сыновья, бабушки, дедушки 
и внуки... Целыми семейными 
кланами отправлялись в путь.

...Второй прин<цип, которо
му мы следовали, — моло
дость. Нам хотелось как мож
но больше молодежи при
влечь, и нам это удалось. В 
путешествие с нами пошли 
почти 50 молодых туристов.

Сейчас мы много гово
рим о бездуховности, об узо
сти людских интересов. Всех 
нас беспокоят проблемы 
семьи — разводов столько, 
что становится страшно, к че
му идем? Я убежден, что ту
ризм, семейный в особенно
сти, — один из способов ле
чения этих недугов, если мож
но так сказать. Ведь путеше
ствие — это экзотика , новые 
интересные и полезные све
дения, новые, яркие впечат
ления. В походе люди закаля
ются, проверяют свои силы. 
Это, наконец, прекрасный от
дых. А уж если в походе лю
ди подружились, дружба 
крепка. Я считаю, что это са
мый здоровый вид отдыха во 
всех смыслах: физическом, 
нравственном, духовном,

С этими словами Валерия 
Степановича согласятся, ду
маю, все участники интерес
нейшего путешествия. Лима- 
ровы, например, которых бы
ло в походе семь, человек. 
Глава этого-семейного клана— 
Валерий Дмитриевич Лима- 
ров. А младший Лимарев, Же
ня, еще школьник, учится в 
4-м классе.

В походе у него появилось 
много друзей. Его ровесница 
Лена Лехова, которая путе
шествовала с мамой, Максим 
Поликарпов, парень постар
ше, и много еще хороших ре
бят. Они вместе ловили ры
бу, обливались горячей водой 
родоновых источников, купа
лись в холодной воде Байка
ла, любовались мощными 
красноярскими столбами. 
Столько красоты сразу они 
еще ни разу в жизни не ви
дели. Конечно, они запомнят 
ее, расскажут друзьям в 
Свердловске, будут хранить 
фотоснимки, сделанные на 
байкальских берегах. А Лена 
о своих впечатлениях расска
жет в рисунках. Она очень 
любит рисовать, все, что она 
увидела на озере, сохранится 
в ее памяти, а потом превра
тится в рисунки.

Л. ОРЛОВА.

моя Родина — СССР
Туристские, маршруты по Красноярскому 

краю проложены всякие — горные, пешеход
ные, спелео, водные, лыжные, конные, вело
сипедные. Но путешествие на теплоходе по 
Енисею — одной из крупнейших рек мира — 
этот маршрут, действующий уже 30 лет, вне 
конкуренции.

Десять лет курсирует по енисейскому мар
шруту комфортабельный (и к тому же 
экологически чистый) теплоход «Антон Че
хов» с плавательным бассейном, сауной, ки
нозалом, барами, диукозалом, игровыми ав
томатами, просторной палубой, кондиционе
рами. Кто побывал в этих местах, не раз 
возвращается памятью на голубой меридиан, 
дарящий столько впечатлений, открытий.

Фото ТАСС.

ХОТИТЕ ДОГНАТЬ
УХОДЯЩЕЕ АПО?
Ваш отпуск осенью? От

правиться с веселой молодеж
ной компанией на теплый и 
ласковый юг советует Бюро 
международного молодежно
го туризма. Выбирайте:

Черноморское побережье. 
Краснодар — Геленджик с 1 
по 20 октября. Адлер, тур
гостиница «Бургас» с 6 по 15 
октября. Батуми, турцентр 
«Медея» с 7 по 28 октября, е 
23 октября по 13 ноября (стои
мость путевки с дорогой). Ад
лер, турбаза «Утро» с 13 по 22 
октября, с 13 октября по 11 
ноября. Крым, турцентр «Го
ризонт» с 8 по 27 октября, 
с 26 октября по 17 ноября.

Геленджик, турбазе «Гори
зонт» с 21 по 30 октября.

Молодежный круиз «Моск
ва—Пермь» (3 дня в Москве-) 
с 13 по 25 октября.

Путешествия по Молдавии 
начинаются с 8, 9, 15, 17, 30 
октября. Кишинев — Сороки— 
Бендеры, курорты Бодул-луй- 
Водэ и Плай-Натал.

Молодежный турпоезд 
«Спутник» по Украине с 26 ок
тября по 11 ноября: Киев — 
Черновцы — Львов — Мукаче- 
во — Ужгород — Черкассы— 
Одесса — Кишинев.

Адрес БММТ «Спутник»: 
г. Свердловск, ул. Пушкина, 5. 
Телефоны 51-70-47, 57-83-00.

ПРИГЛАШАЕМ В ЛИТВУ!
С 10, 24 и 31 октября две не

дели «Спутник» предлагает про
вести в Вильнюсе и Паланге. 
Восемнадцать дней, начиная с 
12, 17, 24 и 31 октября, — по 
маршруту Бирштонас — Виль
нюс. Двухнедельное путешест
вие по литовским курортам 
Бирштонас — Друскининкай — 
с 5, 12 и 19 октября.

Стоимость путевок — до 140 
рублей.

МАРКИ-О ТУРИЗМЕ
Тема «Туризм» получила от

ражение в филателии. В мае 
1959 г. по рисункам художни
ков А. Завьялова и О.Греб вы
шла серия из 4-х марок — «Ту
ризм в СССР», в 1962 г. одна 
из марок серии «Для блага че
ловека» названа «Отдых» (ху
дожник И. Коминарец). В 1966 
по рисунку Ю. Левиновского 
и О. Греб выполнена сепия ма
рок «Туризм в СССР». В 
1967 г. вышла марка, на кото
рой изображена эмблема Меж
дународного года туризма, она 
символизирует различные ви
ды туризма. В 1970 г. вышла 
серия — «Иностранный туризм 
в СССР». В 1977 — 1978 гг. вы
пущена серия из 14 марок — 
«Туризм по Золотому кольцу». 
В 1978 г. — серия из 10 ма
рок — «Тупизм под знаком 
Олимпиады-80».

Туризм и экскурсии в нашей 
стране стали неотъемлемой ча
стью жизни; народа, важным 
средством укрепления здоровья 
людей и рационального исполь
зования их досуга.

Язык филателии красочно 
повествует об этом.

Ю.СОРКИН.

ИНИЦИАТИВА
Начало этой истории можно отнести к маю прошлого года. 

Токарь цеха № 21 УЗТМ Игорь Золотарев приказом начальни
ка цеха был направлен на весенние полевые _ работы в под
шефный совхоз «Куркинский» Артинского района.

Молодой способный работник, активный комсомолец, об
щественник, он сразу же по приезду, еще не приступив к 
работе, развил бурную деятельность, но только направил 
свои молодые силы не на повышение производительности 
труда или налаживание дисциплины, а в своих личных ин
тересах.

Золотарев решительно вошел в кабинет директора сов
хоза Валерия Ивановича Ильина и предложил достать для 
совхоза кое-что из дефицитного токарного инструмента.

— Мне работать нечем! — твердо заявил он.— Нужных 
резцов нет, метчиков, лерок. А на заводе я вое достану.

Директор согласился с этими убедительными доводами, 
и на следующий день молодой токарь с командировочным 
удостоверением совхоза выехал обратно на родной завод.

Надо заметить, что Золотарев ранее не занимался по
добными делами, поэтому, не имея ни достаточного опыта, 
ни навыков, он просто не Знал, с какой стороны подсту
питься к своему заданию. Походив безрезультатно по раз
ном инстанциям и убедившись, что враз этот вопрос не 
решить, он надумал сделать по-иному: на евой страх и 
риск просто похитить нужный инструмент.

Золотарев приходил в цех, находил у рабочих неучтен
ный инструмент, который иногда брал, иногда приобретал 
за определенную мзду, иногда платил спиртным. А мото
ры, например, просто снял со стеллажа и унес за терри
торию цеха. Таким же образом были похищены шлифо
вальная машинка и полтора центнера электродов.

Все похищенное он вывозил на попутных машинах, рас
плачивался е водителями деньгами и водкой.

А украл он всего: 15 метров стального троса, 53 токар
ных резца, 4 резака, 7 наждачных кругов, 160 килограм
мов электродов, 2 электродвигателя и шлифовальную ма
шинку. Он брал все, что попадет под руку, а не только 
инструмент для токарных работ. Сумма похищенного сос
тавила 356 рублей.

Через две недели водитель Ю. Иванов на совхозной ав
томашине вместе с Золотаревым направились в Свердловск 
за ценным грузом.

И здесь все было бы как-то объяснимо, сделай все это 
Золотарев бескорыстно, с единственным желанием помочь 
подшефному совхозу. Но, увы, наш токарь повез похищен
ное имущество не в совхозную кладовую, а в свое времен
ное жилище — совхозную гостиницу, где все сгрузили, и 
он снова решительно направился в кабинет директора.

— Золотаре® запросил за привезенный инструмент и 
электроды тысячу пятьсот рублей, — пояснил позднее ди
ректор следователю. — Хотя никаких документов на ин
струмент не предоставил. Я понял, что он все похитил, и 
позвонил инспектору ОБХСС.

После вмешательства инспектора Золотареву ничего не 
оставалось, как сдать по описи все похищенное в кладовую 
совхоза, а директор, тоже смалодушничав, все же оплатил 
ему тем, что начислил зарплату за все это время в разме
ре стоимости инструмента. Вполне резонно, что все это за
интересовало органы следствия — и против Золотарева было 
возбуждено уголовное дело.

31 августа 1988 года уголовное дело рассматривалось в 
красном уголке цеха № 21 УЗТМ Орджоникидзевским рай
онным народным судом. Здесь собрались представители ад
министрации, рабочие, товарищи Золотарева.

Золотарев на суде пытался оправдать свои действия, за
являя, что 1500 рублей он просил потому, что еще хотел 
достать инструмент (то есть также похитить) на эту сум- 
му. Но его слова шли вразрез с показаниями свидетелей 
и его действиями, когда он тащил с завода все, что попа
дало под руку, а не только необходимый ему токарный 
инструмент.

Суд с учетом всех обстоятельств определил Золотареву 
два Года исправительных работ условно с испытательным 
сроком один Год. Но дело даже не в наказании, удивляет 
легкость самой кражи с завода такого количества инстру
мента, Видимо, немало его, неучтенного, имеется в цехах.

В итоге мне хотелось бы предупредить подобных не в 
меру предприимчивых людей, что любая инициатива в ус
ловиях перестройки должна быть в первую очередь чест
ной и законной. Демократия — не вседозволенность, а 
наоборот, всеобщее неукоснительное исполнение и уваже
ние закона. . _______ „

А. КОРЮКОВ,'
народный судья 

Орджоникидзевского района Свердловска.

--------------- — эксперимент----------
По новому учебному плану

Средняя школа А? 3 посел
ка Заречный второй год ра
ботает по новому учебному 
плану. Эксперимент заклю
чается в том, что многие 
предметы школьники начали 
изучать на год-два раньше 
привычного. Географию се
годня изучают в четвертом 
классе, химию — в шестом. 
С иностранным языком зна
комятся первоклассники.

Итоги прошлого учебного 
года подтвердили: за экспе
римент и дети, и родители, и 
учителя. Ведь он гарантиру
ет главное: углубленное изу
чение предмета. Опыт школы 
№ 3 взят на вооружение все
ми учебными заведениями 
Белоярского района. Слагае

мые успеха — это и улучшен
ная методика, и связь деся
тилетки с Домом культуры 
«Ровесник». Работники его 
взяли на себя заботу о 
школьном хоровом классе и 
театральной студии. Нельзя 
сбрасывать со счетов тот факт, 
что педколлектив здесь моло
дой, энергичный, инициатив
ный. И еще одно важное об
стоятельство: двенадцать
учителей третьей — ее быв
шие выпускники.

Т. МИШИНА.
пос. Заречный.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

НА ПЕРЕКРЕСТКАХ. 
ДОСУГА -ЦВИЙЦ 
путеводитель «на смену:»

Еще раз о роке
В минувшую субботу «На 

смену!» опубликовала боль
шой материал, посвященный 
концертам открытия сезона 
в Свердловском рок-клубе. 
Подробные характеристики 
групп, участвующих в этих 
концертах, без сомнения, по
могут каждому любителю 
рок-музыки выбрать наибо
лее интересное для себя. Но 
для этого надо знать, какая 
группа в каком концерте вы
ступает. Сегодня мы знаем 
и об этом.

Итак, 1 октября в 18 ча
сов .свои программы на суд 
публики представят «С-34», 

■ «Реванш», «Цербер» и «Пре
исподняя». На следующий 
день в 15 часов можно встре
титься с группами «Красный 
крест», «Арторикс» и «Крас
ный Хач», а в 19 часов на 
сцену выйдут «Запретная зо
на», «Солярис» и «Экипаж».

Открытие сезона
Именно такое событие в 

предстоящее воскресенье 
во Дворце культуры «Урал». 
Здесь будет «править бал» 
самодеятельная песня.

Не раз, кстати, говори
лось, что название жанра —■ 
далеко не из самых удачных. 
Но тем не менее оно закре- 
пилдсь, и прежде всего через 
абревиатуру «КСП» — клуб 
самодеятельной песни. Оче
редной творческий сезон од
ного из известных в Сверд
ловске КСП, работающего 
при ДК «Урал», откроется 
2 октября в 15 часов боль
шим концертом авторов-ис
полнителей клуба. Наряду со 
свердловчанами в нем при
мет участие и гость из Пер
ми В. Кириллов — он «спе
циализируется» на песнях 
шуточного характера.

Побывать стоит
Если читатели помнят, од

на из заметок прошлого вы-. 

пуска нашей рубрики была 
посвящена лекции об интим
ных вопросах супружеской 
жизни, на которую наших 
читательниц пригласил Дво
рец культуры имени 60-летия 
Октября. И вот продолже
ние начатого разговора — на 
сей раз в 19 час. 30 мин. 4 
октября. Тема этой лекции 
звучит так: «Неврачебная 
терапия сексуальных рас
стройств», ну а место дейст
вия и .условия (только для 
женщин) — прежние. Гово
рят, что посетительницы пер
вой лекции заявили: «Побы
вать стоит!». Что же, нам 
остается только к этим сло
вам присоединиться.

На ночь глядя
...можно и отдохнуть. Нет, не 
поспать, а именно отдохнуть 
причем весьма активно! Та
кую возможность обещает 
в ночь с 30 сентября на 1 ок
тября объединение «МИДТ» 
и приглашает (правда, толь
ко тех, кто уже перешел 
границу совершеннолетия) 
во Дворец культуры «Урал» 
к 23 часам.

Как утверждает «МИДТ», 
только здесь вы сможете от
ведать изысканные лакомст
ва домашней кулинарии, от
дохнуть в баре «При свечах», 
попытаться выиграть глав
ный приз лотереи — япон
ские часы «16 мелодий», 
приобрести новинки фирмы 
грамзаписи «Мелодия». И, 
конечно, всю ночь будут ра
ботать дискотека и видеока
фе.

Организаторы обещают 
еще участие группы «Луна- 
парк», сюрпризную кинопро
грамму, выставку экспери
ментальной живописи...

Добавим, что все справки 
можно получить по телефо
нам: 41-63-74, 41-63-75.

Здесь вас ждут
...Помнится, как 15 лет 

назад, когда в зале нашей 
филармонии установили ор
ган, инструмент тогда для 
свердловчан «экзотический», 
приходилось буквально «с 
боем» пробиваться на кон
церты органной музыки. Зал 
всегда переполнен, причем 

немалую часть публики со
ставляла молодежь. Сейчас 
то поколение слушателей пе
решло в иную «возрастную 
категорию», а смена ему, 
так уж сложилось, не под
росла — попала «в плен» 
ВИА, а потом и рока...

Сегодня мы обращаемся к 
вам, наши уважаемые чита
тели: не пожалейте двух ча
сов времени, придите, как 
когда-то, «на орган»! Помни
те: органная музыка — это 
величие и глубина, это стро
гая красота и эмоциональная 
«накаленность». Органная 
музыка — это хорошая и, 
главное, доступная всем «сту
пенька» к постижению бо
гатств мировой музыкальной 
культуры.

Открытие 16-го органного 
сезона в Свердловской фи
лармонии—в эту субботу, 1 
октября. В программе испол
нителя А. Горина — произ
ведения великого И.-С. Баха 
и И. Пахельбеля. А днем 
позже — еще один концерт 
музыканта.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО
Сегодня СКАЗКИ ГОФМАНА 
28-ГХ ЖИЗЕЛЬ вместо объ
явленного спектакля МАК
БЕТ. Билеты действительны.
КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 

«КОСМОС» 
Фестиваль 

зарубежных фильмов:
«ПОД КИТАЙСКИМ 

РЕСТОРАНОМ» 
(Италия), 
«РУМБА» 

(Франция).
Сеансы: 11-30, 15-30, 19-30.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

ОКТЯБРЬ — Шутки в сто
рону (стереоскопический). 
Асса (две серии).

СОВКИНО — Зеркало для 
героя (две серии).

УРАЛ — Холодное лето 
пятьдесят третьего... Семь 
самураев. Долгие проводы.

ТЕМП — Око за око. Ла 
Бамба. Маленькая Вера (ви
деозал).

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Бей первым, Фреди!

МИР — Зеркало для героя 
(две серии).

ДРУЖБА — Танцор «ди
ско» (две серии). Разорван
ный круг. Ученик лекаря.

БУРЕВЕСТНИК — Мгнове
ние любви (две серии).

ЮЖНЫЙ — Вся эта суета 
(две серии).

ЭКРАН — Любовь из пас
сажа.

ИСКРА — Следопыт. Ду
ша моя (две серии).

Им. МАЯКОВСКОГО — 
Асса (две серии).

ЗНАМЯ — Разорванный 
круг. Призрак замка Мор- 
рисвилль.

ЗАРЯ — Бей первым,

СРЕДНЕЕ ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ № 46 
ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР ДЕВУШЕК 
с образованием 10 классов по специальности 

монтажник радиоаппаратуры;
с образованием 8 классов по специальностям фрезеровщик 
(юноши), станочник по деревообработке (юноши и девушки).

Срок обучения — 1 год. Выплачивается стипендия 76 руб. 
Принимаются лица, имеющие городскую прописку.

Приемная комиссия работает ежедневно, кроме воскресенья 
с 9 до 18 час.

Наш адрес: 620103, г. Свердловск, ул. Умельцев, 5 Телефоны: 
25-44-70, 25-37-17, 25-37-18. Проезд трамв. № 9. 14, 25, ост. — 
.«Эскадронная», авт. № 26, ост. — «Умельцев».

Фреди! Моонзунд (две се
рии). Гость к ужину.

СОВРЕМЕННИК — Цыган
ка Аза.

КОМСОМОЛЕЦ — Случай 
в аэропорту (две серии).

СТРЕЛА — Душа моя 
(две серии).

ПРОГРЕСС — Данди по 
прозвищу Крокодил.

ПОГОДА
28—29 сентября по обла

сти ожидается переменная 
облачность, небольшие осад
ки, преимущественно в ви
де дождя, ночью 28 сентяб
ря без осадков. Ветер юго- 
западный, 4—9 метров в 
секунду. Температура воз
духа ночью плюс 2 — 7, 28
сентября в юго-восточных 
районах ноль — плюс 5, 
на поверхности почвы до 
ноль — минус 5, днем 10— 
15 градусов тепла.
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